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по Н О В О М У  
К А Л Е Н Д А Р Ю

В счет 1972 года работает 
бригада станочников, воз
главляемая кавалером орде
на Октябрьской Революции 
П. К. Афониным из цеха 
прутковых автоматов под
шипникового завода. По но
вому календарю станочники 
живут уже с середины сен
тября.

Сегодня бригада завер
шает производственную про
грамму октября. Этот успех 
стал возможным благодаря 
хорошей работе всех членов 
небольшого коллектива. Мо
лодой коммунист Г. Киза- 
кян, например, и кандидат в 
члены КПСС наладчик 
В. Ситков ежедневные нор
мы выполняют не меньше, 
чем на 150 процентов.

Свой ударный труд ста
ночники посвящают пред
стоящим октябрьским тор
жествам.

В. ПЕТРОВ.

Р А С Т У Т
мощности промысла

Вступили в строй два 
очень важных для нефте
промысловиков объекта: 
дожимная насосная станция 
№ з  и блочная кустовая на
сосная станция № 5. Цех 
поддержания пластового дав
ления управления «Томск
нефть» получил возмож
ность дополнительно . зака
чивать в пласт не менее 
2.500—3.000 кубометров 
воды в сутки. С вводом но
вой станции цех ликвиди
рует отставание. Нефтя
ники уверены. что годовое 
задание по закачке воды в 
пласт будет выполнено.

В. ЖУКОВ.
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Соревнование: север — юг

В п е р е д и  и д у щ и е
Радость тоже не приходит 

в одиночку. День выдался 
теплый и тихий, перелом
ный. Осенняя непогода, 
словно устав от утомитель
ной борьбы с людьми и ме
ханизмами, отступила. И 
люди, тоже уставшие от дог 
ждей и непроходимой грязи 
на трассе, получили возмож
ность все силы сосредото
чить на непосредственной 
работе. Тот день как бы по
казал, как много можно сде
лать, какими емкими могут 
быть рабочие часы.

Землеройщики вернулись 
с трассы уже поздно вече
ром, а в городе их ждала 
приятная новость. Началь
ник управления * Виктор 
Зельманович Михельсон, 
приехавший в колонну, при
вез сообщение о том, что 
коллектив участка занял 
первое место в . соревнова
нии строителей нефтепрово
да Александровское — Ан
жеро-Судженск. Признать
ся, радовала, не сама пре
мия: землеройщики и так 
зарабатывают хорошо. Ра
бочему человеку свойствен
но гордиться результатами 
своего труда. Тем более, ког
да путь к успеху лежит че
рез такие трудности.

Виктор Зельманович, че
ловек отдавший трассам 
многие годы, сумел уловить 
и оценить настроение лю

дей. Поэтому вместо обыч
ного собрания по итогам ме
сяца состоялся товарище
ский задушевный разговор. 
Не только анализировали, 
сколько и почему сделано, 
но говорили о профессио
нальной чести механизато
ра, его долге перед теми, 
кто идет следом. И шире— 
о рабочем долге перед стра
ной. Этот долг выражался в 
несделанных километрах 

трубопровода, Который край
не нужен народному хозяй
ству. Разумеется, отстава
ние на трассе вызвано мно
гими причинами, ответствен
ность за него ложится на 
все коллективы: и на них, 
землеройщиков, и на мон
тажников, и на изоляцион- 
ников. Но сейчас главное не 
оправдывать прошлое, а . ре
шить. за счет чего можно 
сделать больше. Коротко 
тему разговора гиожно'было 
сформулировать так: твой
вклад в строительство неф
тепровода.

Естественным завершени
ем беседы стало обязатель
ство—сделать за месяц 20 
километров траншеи. Это 
обязательство, чтобы повы
сить ответственность и каж
дого рабочего, и администра
ции, оформили как аккорд
но-премиальный наряд.

20 километров на хоро
шей местности — в общем-

то не очень много. Но на 
сильно заболоченной, пере
сеченной местности, где ну
жно выполнять много подго
товительных земляных ра-. 
бот, прокладывать лежневки, 
— цена у километров двой
ная и тройная. Потому и не 
удавалось сделать за месяц 
больше 7 — 8 километров 
.траншеи. Так что обязатель
ство участка М. Н .. Майоро
ва — прорыть за месяц 20 
километров траншеи означа
ло поднять производитель
ность труда почти втрое.

...Рано утром первым за
вел мотор своей машины во
дитель Н. Кирсанов. Как бы 
по сигналу рабочие заспеши
ли к экскаваторам, мощным 
бульдозерам, тракторам. 
Эта высокая мобилизован
ность, понимание важности 
каждой минуты, необходи
мости согласованности и 
взаимовыручки остались в 
сердцах людей.

Даже в катастрофических 
ситуациях люди не сдава
лись, не думали отступать 
от своей цели. Так, из четы
рех экскаваторов несколько 
дней в строю оставался все
го один. Бригада В. Кунае
ва организовала круглосу
точную работу на нем, но не 
потеряла темпа.

Известие об обязательст
вах колонны М. Н. Майоро
ва, самоотверженной работе

людей как импульс прошло 
по трассе. На молчановском 

. участке колонна П. П. Же- 
ребицкого аккордный наряд 
вначале заключила на 15 
километров. Механизаторы 
решили не отставать от со
седей. Условия работы здесь 
такие же, техники даже по
больше. И вот коллектив 
колонны пересматривает 
обязательства, увеличивает 
их еще на 5 километров. 
Эти две колонны всегда со
ревнуются между собой. Те
перь у соревнования появи
лись четкие критерии.

Время пролетело быстро. 
Вот сообщения, поступив
шие с трассы. Из колонны 
П. П, Жеребицкого: «Обяза
тельства выполнены на 4 
дня раньше». Из колонны 
М. Н. Майорова: «Работа, 
сдана с хорошим качест
вом». Коллектив этой ко
лонны первым среди всех 
строителей трассы выпол
нил свои социалистические 
обязательства. И снова кол
лективу присуждается пере
ходящее Красное знамя об
кома профсоюза рабочих 
нефтяной и химической про
мышленности.

Сейчас механизаторы, за
канчивают последние рабо
ты на участках и готовят 
мощную технику к переба
зировке. Чтобы не сорвать 
график, нужно спешно пере
бросить механизмы на новые 
места. Впереди Инские боло
та. Их называют непроходи
мыми. Но механизаторы су
меют провести трассу нефте
провода и через них.

О. ЖИГУЛЬСКАЯ,
нормировщица СМУ-5.

Соревнование лесозаготовителей области, начатое по 
инициативе Николая Шанцева из Каргаска н Ивана Ти. 
хонова из Ергая, за достижение наивысшей производи
тельности труда в осенне-зимний период приобрело ши
рокий размах.

Наш корреспондент попросил инициаторов этого на. 
чинання рассказать, как идут дела в их коллективах.

Н. Шанцев!
— За пятнадцать дней 

октября наша бригада заго
товила 1.300 кубометров. 
•Эти темпы нас вполне уст
раивают, но думаем, что в 
оставшиеся дни сможем до
биться большей выработки. 
Дело в том, что мы переез
жаем в новую лесосеку. 
Иван Филиппович Тихонов 
предложил продлить наше

. соревнование на первый 
квартал будущего года. Это 
предложение принимаем с 
удовольствием. О своих 
обязательствах на этот пери
од сообщим в новой лесо
секе. Рады успехам наших 
соперников, желаем им все
го хорошего.

И. Тихонов:
— Работа в нашей бри

гаде идет с большим подъ
емом, соревнование воо
душевило всех моих това
рищей. Пока стартовые по
казатели нашей бригады и 
бригады Николая Степано
вича одинаковые. У них за 
15 дней октября 1.300 ку
бометров, у нас —на девять 
кубометров больше. 18 ок
тября мы выполнили ме
сячное задание — это наш 
подарок 54-й годовщине 
Октябрьской революции. 
Для завершения наших го
довых обязательств в 28 
тысяч кубометров нам ос
талось до января заготовить 
4.420 кубометров. Все мои 
товарищи по работе по
здравляют бригаду Николая 
Степановича с удачным 
стартом нашего соревнова
ния и желают ей всяче
ских успехов.* * *

В это движение включи
лась и бригада Т. В. Вла
сенко из Каргасокского лес
промхоза. Коллектив обя
зался в честь 54-й годов
щины Октября заготовить в 
этом месяце две тысячи ку
бометров. В четвертом 
квартале выработка соста
вит 7.500 кубометров при 
плане 5.772.

Бригада Т. В. Власенко, 
поддержав почин передовых 
лесозаготовителей области, 
решила заготовить за осен
не-зимний период 15 тысяч 
кубометров древесины.

Т. ВЛАДИМИРОВ.

На верхнем снимке — 
Иван Тихонов из Ергайско- 
го леспромхоза, на нижнем 
тт- Николай Шанцев из Кар
гасокского.

Фото В. Ефименко и 
Э. Стой л ова.

УВЕРЕННАЯ ПО СТУПЬ СТРАНЫ
Сообщ ение Ц С У  С С С Р  об ит огах выполнения Государст венного  

' плана пром ыш ленност ью С С С Р  за 9  м есяцев i 9 7 i  года

, Работники промышленно
сти, соревнуясь за достой
ную встречу 54-й годовщи
ны Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции и досрочное выполне
ние плана первого года девя
той пятилетки, успешно вы
полнили план девяти меся
цев по объему реализации и 
производству большинства 
важнейших видов промыш
ленной продукции, говорит
ся в сообщении Центрально
го статистического управле
ния при Совете Министров 
СССР. Прирост промышлен
ного npqn3BOflCTBa по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года со
ставил 8 процентов. Произ
водительность труда в про
мышленности возросла на 
6,5 процента.

Важнейшие отрасли про
мышленности увеличили вы
пуск продукции по сравне
нию с девятью месяцами 
1970 года: электроэнергети
ка — на 9 процентов, топ
ливная промышленность — 
на 6 процентов, черная и 
цветная металлургия — на 
6 процентов, химическая и 
нефтехимическая промыш
ленность—на 11 ‘ процентов, 
машиностроение и , металло
обработка — на 11 процен
тов, лесная, деревообраба
тывающая и целлюлозно-

бумажная промышленность
— на 6 процентов, про
мышленность строительных 
материалов — на 8 процен
тов, легкая промышленность
— на 8 процентов, пищевая 
промышленность — на 5 
процентов. Производство 
товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственно
го обихода возросло на 11 
процентов.

Девятимесячный план пе
ревыполнен всеми общесо
юзными и союзно-республи
канскими промышленными 
министерствами и всеми со
юзными республиками.

По сравнению с соответ
ствующим периодом прошло
го года произведено больше: 
электроэнергии — на 46 
миллиардов киловатт-часов, 
нефти—  на 17 миллионов 
тонн, газа — на 12 милли
ардов кубических метров, 
угця — на 13 миллионов 
тонн, чугуна — на 2,2 мил
лиона тонн, стали — на 3,7 
миллиона тонн, проката чер
ных металлов — на 2,5 
миллиона тонн, проката чер- 
труб — на 62 миллиона 
метров, минеральных удоб
рений — на 5 миллионов 
тонн, пластических масс и 
синтетических смол — на 
147 тысяч тонн, химических 
волокон — на 41 тысячу 
тонн, металлорежущих стан

ков — на 66 миллионов 
рублей, кузнечно-прессовых 
машин — на 16 миллионов 
рублей, приборов, средств 
автоматизации и вычисли
тельной техники — на 383 
миллиона рублей, химиче
ского оборудования — на 45 
миллионов рублей, грузовых 
вагонов — на 4,4 тысячи 
штук, грузовых автомрбилей
— на 36 тысяч штук, легко
вых — на 131 тысячу штук, 
тракторных прицепов — на 
35 тысяч штук, сельскохо
зяйственных машин — на 
131 миллион рублей, бума
ги —■ на 190 тысяч тонн, 
картона — на 126 тысяч 
тонн, цемента — на 4,1 мил
лиона тонн. Возросло про
изводство цветных и редких 
металлов, продуктов нефтей 
химии, нефтепереработки и 
многих других , видов про
дукции. > ' ■

Производство товаров на
родного потребления по 
сравнению с тем же перио
дам прошлого года увеличи
лось: тканей всех видов — 
на 269 миллионов квадрат
ных метров, швейных изде
лий — на- ,761 миллион руб
лей. бельевого и верхнего 
трикотажа — на 34 милли
она штук, масла животного
— на 36 тысяч тонн, масла 
растительного на 135 
тысяч тонн, консервов —

на 409 миллионов банок, 
синтетических моющих
средств — на 1 9 1 тысяч 
тонн, радиоприемников и ра
диол — на 731 тысячу 
штук, холодильников — на 
341 тысячу штук, мебели на 
198 миллионов рублей.

Улучшились технико-эко
номические показатели ра
боты предприятий. На элек
тростанциях удельный рас
ход топлива снизился на два 
процента. В черной метал
лургии использование полез
ного объема доменных пе
чей улучшилось на 0,8 про
цента. В цементной промыш
ленности часовая произво
дительность вращающихся 
печей повысилась на четыре 
процента и мельниц — на 
три процента.

Снижена себестоимость 
промышленной продукции. 
Выполнен девятимесячный 
план прибыли.

Научно - исследоват е л ь .  
ские, проектные, конструк
торские организации и про
мышленные предприятия 
работали над решением 
важнейших проблем научно- 
технического прогресса, соз
данием образцов новых ма
шин, оборудования, аппара
тов и приборов, освоением 
производства новых ви
дов промышленной про
дукции и внедрением новых 
технологических процессов, 
дальнейшим осуществлени
ем мехайизации и автома
тизации производства.

(ТАСС).

ВОСПИТЫВАТЬ КАДРЫ, ДОСТОЙНЫЕ ЭПОХИ
Отклики на речь Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. Брежнева на Всесоюзном слете студентов

Каждому студенту— 
навыки

. \... . 9)

исследователя

Д В А  К А Ч Е С Т В А  С П Е Ц И А Л И С Т А
Грандиозны планы пар

тии и народа, и нам, сту
дентам, в самом ближайшем 
будущем предстоит принять 
активное, творческое уча
стие в выполнении этих 
планов. Так говорится в 
речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС тов. Брежне
ва Л. И. на Всесоюзном 
слете студентов. Нас, дип
ломников 1 физико-техничет 
ского факультета, эти сло
ва касаются прежде все
го: через несколько месяцев 
мы станем специалистами.

Студенты ответственно, 
творчески готовят себя к 
профессиональной деятель
ности. Вот Александр Лап- 
па. В зачетке у него одни 
«хорошо» и «отлично». Но 
учиться творчески — зна
чит самостоятельно разра
батывать какие-то, пусть 
поначалу несложные вопро
сы науки. Александра часто
'■ППШПШ1гП!!1ППНШШ71|0П|9П1

можно видеть в лаборато
рии за проведением «свое
го» эксперимента. Сейчас он 
обобщает полученные ре
зультаты в дипломной ра
боте. Начав с малого, Алек
сандр подошел к большому: 
его оставляют в институте 
для научной работы.

Через несколько месяцев 
мы придём в рабочие кол
лективы, в недалеком буду
щем станем . командирами 
производства. Но мы пони
маем, что для этого мало 
одних профессиональных 
знаний, мало исследова
тельских навыков. Нужно 
быть активным борцом за 
идеалы коммунизма, про
водником политики партии.

Оглядываясь на годы уче
бы, я могу сказать, что все 
мои товарищи формирова
лись в общественной «бу

че». Валерий Варлачев — 
бессменный командир опера
тивного отряда института. 
Александра Любченко неод
нократно выбирали членом 
студсовета общежития. Чле
ном факультетского комите
та комсомола и профбюро 
была Татьяна Зыкова... 
Практика общественной дея
тельности поможет нам в 
дальнейшей работе с людь
ми.

Скоро мы покинем стены 
родного вуза. Немного гру
стно сознавать это. Но нас 
ждет работа, а на наше ме
сто придут новые студенты. 
И мы знаем, что они будут 
учиться, жить и отдыхать 
еще лучше и интересней.

В. КОБОЗЕВ, 
комсорг группы VI кур
са физико-технического 
факультета Томского 
политехнического ин

ститута.

ЗРИМА СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

А. Н. Косыгин в Канаде
ОТТАВА, 21 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, вы
ступая вчера на пресс-кон
ференции в правительствен
ном центре конференций, 
поделилоя своими впечатле
ниями, связанными с нынеш
ним официальным визитом 
в Канаду. .

В эти дни; сказал А. Н. 
Косыгин, уже состоялись на
ши контакты с Премьер-Ми
нистром П. Э. Трюдо, чле
нами правительства Кана
ды, с представителями раз
личных кругов канадской 
общественности, канадски
ми рабочими, интеллигенци
ей, учеными» Это полезные

и дружественные контакты. 
То, что мы видим здесь, в 
Канаде, дает представление 
о достоинствах этой страны, 
вьюрком уровне ее экономи
ческого развития и техниче
ской культуры. Одновремен
но мы видим, указал глава 
Советского правительства, 
что дружественных отноше
ний, канадцев к Советскому 
Союзу и нашего хорошего 
впечатления о канадцах, о 
жителях Оттавы не могут 
испортить никакие злобные 
выходки антисоветских
групп.

А. Н. Косыгин выразил 
благодарность правительст
ву Канады, Премьер-Мини
стру Трюдо и канадскому

народу за гостеприимство, 
которое, безусловно, под
черкивает серьезность
стремлений Канады к раз
витию дружественных отно
шений с Советским Союзом.

В ходе бесед с Премьер- 
Министром Трюдо состоял
ся обстоятельный обмен 
мнениями по вопросам меж
дународного положения и 
двусторонних советско-ка
надских отношений. Эти бе
седы позволили —  в разви
тие тех бесед, которые мы 
имели во время недавнего 
визита Трюдо в Советский 
Союз, — еще раз сопоста
вить позиции наших стран 
по актуальным вопросам, 
выявить точки соприкосно

вения в этих позициях, бли
зость и совпадение взглядов 
СССР и Канады по ря^у 
международных проблем.

Председатель Совета Ми
нистров СССР с удовлетво
рением отметил, что в Отта
ве вновь подтверждено обо
юдное стремление прави
тельств СССР и Канады к 
дальнейшему укреплению 
отношений взаимного дове
рия и добрососедства. Он 
высказал мнение, что такие 
контакты в конечном счете 
приведут к выявлению но
вых возможностей для раз
вития советско-канадского 
сотрудничества.

Затем Председатель Со
вета Министров СССР отве
тил на многочисленные во
просы, касающиеся ряда 
международных проблем и 
перспектив дальнейшего -раз
вития, советско-канадских 
отношений.

Очень правильны слова 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежнева 
о том, что современное сту
денчество, учащаяся моло
дежь достойно продолжают 
добрые традиции, заложен
ные рабфаковцами, студен- 
тами-фронтовиками. Этому 
способствует та большая вос
питательная работа, кото
рую проводят в нашем учеб
ном заведении преподавате
ли, прошедшие сквозь ог
ненные годы войны, — за
меститель директора техни
кума Николай Федотович 
Андрющенко, секретарь пар
тийной организации Генна
дий Нилович Соловьев, се
кретарь заочного отделения 
Надежда Александровна Зу
бова и другие.

Молодежь должна знать, 
что вынес на своих плечах 
советский народ, защищая 
свою землю и восстанавли
вая разрушенное хозяйство. 
Поэтому ветеранов часто 
можно встретить в общежи
тии, в красном уголке среди 
своих воспитанников. В кон
це прошлого учебного года в

клубе состоялась . встреча 
учащихся техникума с-Геро
ем Советского Союза, пере
довиком лесоперевалочного 
комбината Г. Н. Ворошило
вым. Наш гость и препода
ватели-фронтовики вспоми
нали далекие боевые годы, 
напомнили ребятам о том, 
что их ждет другой, тру
довой фронт — леспромхо
зы и деревообрабатывающие 
предприятия.

Хочется с удовлетворе
нием отметить, что учащие
ся техникума правильно по
нимают свою ответствен
ность за будущее. Из года в 
год у нас повышается успе
ваемость, ширится круг ак
тивистов. В студенческих 
строительных отрядах — 
нам приятно сознавать, что 
мы явились пионерами це
линного движения в техни
кумах страны — работало 
нынче семьсот человек. За 
третий трудовой семестр по
строены десятки жилых до
мов, магазины, производ
ственные помещения, выка
таны из воды сотни тысяч 
кубометров леса. Именно 
здесь проявились организа

торские способности комсо
мольцев: отличника учебы 
Сергея Толстого — коман
дира отряда «Искра», бри
гадира отряда «Прометей»

. Евгения Макарова, Влади
мира Гордеева и многих дру
гих.

Руками учащихся отре
монтированы учебные кор-' 
пуса и общежития технику
ма, возводится здание аси- 
новского филиала ^технику- 
ма. В учебном лесхозе наши 
воспитанники не только за
готавливают древесину, но 
и модернизируют оборудова
ние.

Новые задачи по совер
шенствованию учебно-вос
питательного процесса по- 

‘ ставлены перед преподава
тельскими коллективами 

■ учебных заведений страны. 
Хочется заверить партию, 
государство, народ, что кол
лектив нашего техникума 
сделает все возможное, что
бы превратить планы в ре
альность.

Г. КАЛЕНСКИИ, 
директор Томского ле

сотехнического тех
никума.

В речи на Всесоюзном 
слете студентов Л. И. Бреж
нев подчеркнул: «Процесс 
обучения в вузе сегодня все 
больше опирается на само
стоятельную, близкую к ис
следовательской деятель
ность студентов».

В нашем институте науч
но-исследовательской рабо
той занимается более 5 ты
сяч студентов. Только в 
прошлом учебном году за 
лучшие студенческие рабо
ты члены кружков нашего 
вуза получили четыре меда
ли, две грамоты, семь бла
годарностей Министерства 
высшего и среднего специ
ального образования СССР, 
три медали ВДНХ, 54 бла
годарности и 27 дипломов 
Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР.

Несколько лет назад 
именно в институте был вы
двинут лозунг, который стал 
теперь девизом студенче
ских коллективов многих ву
зов: «Каждому, студенту — 
навыки исследователя». 
Большая работа по массо
вому привлечению студен
тов к научно-исследоватедь- 
ской работе нашла призна-. 
ние в том, что именно на 
базе Томского 'политехниче
ского института в 1967 году 
состоялась I межвузовская 
научно-техническая конфе
ренция по проблемам НИРС. 
В марте 1972 года будет 
проведена вторая такая же 
конференция.

Мы приложим все силы, 
чтобы научно-исследова
тельская работа приобрета
ла у студентов все более 
широкую популярность, по
тому что только тогда они 
выйдут из стен вуза высоко
квалифицированными спе
циалистами, способными к 
решению тех ёлбнсных задач, 
которые ставит перед нами 
научно-техническая револю
ция.

М. АНДРЕЕВ, 
член бюро ВЛКСМ фа
культета автоматики и 
электромеханики поли

технического института.

*\
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XXIV съезд КПСС поста 
внл задачу значительного 
подъема материального и 
культурного уровня жизни 
народа в текущем пятиле
тии, а также и в перепек, 
тиве. Главная задача пяти
летки состоит в том, чтобы 
обеспечить значительный 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народа на основе высоких 
темпов развития социали
стического производства, по. 
вышения его эффективности, 
научно-технического про
гресса и ускорения роста 
производительности труда.

В решениях съезда пар
тии четко выражвда цель 
хозяйственного развития, 
обусловленная основным 
экономическим законом со
циализма. Партия определи
ла, что основной линией 
экономического развития 
страны на ближайшие годы 
и на длительную перспекти
ву является всесторонняя 
интенсификация обществен
ного производства, повыше, 
ние его эффективности.

1.
Развитие экономики ха

рактеризуется, как известно, 
многообразными факторами,

они подразделяются на экс
тенсивные и интенсивные. 
Первые связаны прежде все
го с количественным ростом 
используемых ресурсов. 
Так, например, увеличение 
производства может быть 
достигнуто привлечением 
дополнительной рабочей си
лы при той же отдаче каж
дой единицы труда. Оно мо
жет быть достигнуто также 
простым увеличением объе
ма капитальных вложений в 
создание новых цехов и 
предприятий и т. д.

Иное значение имеют ин
тенсивные факторы, они 
представляют собой улучше
ние качества использования 
ресурсов: более высокую 
«отдачу» каждого килограм
ма сырья, каждой единицы 
оборудования. Интенсифи
кация общественного произ
водства предполагает усиле
ние роли именно этих факто
ров роста производства, что 
и означает повышение его 
эффективйости, т. е. повы
шение эффекта от исполь
зуемых в производстве ре
сурсов. Линия на интенси
фикацию производства тем 
более важна сегодня, так 
как в текущем пятилетии со

кращаются возможности 
привлечения дополнительной 
рабочей силы. Темпы же ро. 
ста капитальных вложений 
имеют свои пределы, ибо 
фонд накопления является в 
национальном доходе стра
ны лишь средством для ро- 
ста другой его части —> 
фонда потребления.

Важные рычаги интенси
фикации общественного про
изводства — повышение ка
чества продукции и соблюде
ние режима экономии. До
статочно напомнить, что 
экономия, например, одного 
процента потребляемой элек
троэнергии равнозначна в 
масштабе народного хозяй
ства увеличению ее произ
водства почти на 7 млрд, ки
ловатт-часов, а одного про
цента потребляемой стали— 
росту ее выплавки более чем 
на 1 млн. тонн.

Повышение эффективно
сти производства путем его 
интенсификации представ
ляет собой в конечном счете 
рост производительности об
щественного труда. В годы 
восьмой пятилетки был сде
лан известный шаг на пути 
роста производительности 
труда. Так за 1966— 1970

годы производительность об 
щественного труда выросла 
на 37 процентов против 29 
процентов в седьмой пяти
летке. Однако те грандиоз
ные задачи, которые постав
лены перед нашим произ
водством на девятую пяти
летку, требуют значительно 
больших усилий по повы
шению его эффективности. 
За годы пятилетки повыше
ние производительности тру
да должно обеспечить 80_
85 процентов прироста объ
ема национального дохода, 
примерно 90 процентов при! 
роста промышленной про
дукции, 95 процентов при
роста строительно-монтаж
ных работ, весь прирост 
сельскохозяйственной про
дукции и объема перевозок 
на железнодорожном тран
спорте. Чтобы успешно реа
лизовать намеченное, необ
ходимы серьезные усилия 
всех советских тружеников 

2.
Повышение производи

тельности общественного 
тРУДа находится в зависи
мости от многих обстоя
тельств. Еще К. Маркс в 
1-м томе «Капитала» указы
вал, например, что произво

дительность труда сшреде* 
ляется «степенью искус
ства рабочего, уровнем раз
вития науки и степенью ее 
технологического -примене
ния, общественной комбина
цией производственного про
цесса, размерами и эффек
тивностью средств произ
водства» (К. Маркс и Ф. Эн
гельс. Соч., т. 23, стр. 48). 
Комплексная система мер 
по обеспечению условий ро
ста производительности об
щественного труда опреде

лена решениями XXIV съез
да КПСС.

Основа повышения эф. 
фективности общественного 
производства состоит в на
стоящее время в ускорении 
темпов научно-технического 
прогресса, т. е. в повышении 
«степени технологического 
применения» достижений 
науки. Так, по данным ана
лиза увеличения производи
тельности труда, проведен
ного ^аучно-исследователь- 
ским институтом труда, не 
менее 75 процентов ее при
роста достигается в резуль
тате повышения техническо
го уровня производства.

Этим можно объяснить то 
внимание, которое уделяет

ся в новой пятилетке внед
рению новой техники, произ
водству наиболее прогрес
сивного оборудования и ма
териалов. Например, при ро
сте объема промышленной 
продукции в девятой пяти
летке примерно на 44 про
цента производство прибо
ров и средств автоматизации 
возрастет вдвое, выпуск 
электронно- вычислительных 
машин — в 2,6 раза, произ
водство автоматических и 
полуавтоматических линий 
для машиностроения — в 
1,6 раза, выпуск станков с 
программным управлением 
(позволяющих повысить про
изводительность труда в 
3 —4 раза) — в 3,5 раза.

Повышение технической 
оснащенности производства 
предъявляет большие тре
бования к качеству подго
товки рабочей силы, требует 
роста удельного веса специ
алистов и квалифицирован
ных кадров рабочих. В те
кущей пятилетке намечено 
подготовить 9 миллионов 
специалистов с высшим и 
средним образованием, поч
ти на два миллиона больше, 
чем в восьмой пятилетке. Не 
менее 9 миллионов квали- ,

Партийная о̂ сизнь

фицированных рабочих бу- 
Дбт Лодготовлено в профес
сионально-технических учеб
ных заведениях. Большие 
задачи по* повышению ма
стерства производственных 
кадров предстоит решать и 
непосредственно на пред
приятиях. Повышение про
фессионального уровня ра
ботников имеет решающее 
значение для повышения 
эффективности работы пред
приятий, особенно в усло
виях их технического пере
вооружения.

Интенсификация произ
водства путем повышения 
его технического уровня тес
но связана с политикой ис
пользования капитальных 
вложений, Одной из важных 
проблем в этом смысле яв
ляется оптимальная пропор
циональность между созда
нием новых предприятий и 
производств, с одной сторо
ны, и реконструкцией ста
рых предприятий — с дру
гой. Конечно, создание но
вых производств всегда не
обходимо. Так, только стро
ительство такого мощного 
автомобильного завода, как 
Камский, рассчитанного на 
производство 150 тысяч ди

зельных автомобилей и авто
поездов в год, может в зна- 
чительнон мере обеспечить 
растущие потребности авто
перевозок. В то же время, 
отмечалось в Отчетном док
ладе ЦК КПСС XXIV съез
ду, зачастую прирост произ
водства экономически выгод
ней может быть достигнут 
путем реконструкции и тех
нической модернизации дей
ствующих предприятий.

Достижение прироста вы
пуска продукции за счет мо
дернизации производства,

. как показывает практика, 
во многих случаях эконо
мичней нового строитель
ства (требует меньших ка
питальных затрат) на 30 — 
40 процентов. И это естест
венно, поскольку капиталь
ные затраты при создании 
новых предприятий расхо- 
дуются на здания и соору
жения (т. е. на пассивную 
часть основных фондов), а 
не только на оборудование 
(активную часть). HatnepBbie 
у нас приходится сейчас поч- 
ти 2/„ всей суммы капиталь
ных вложений, что вряд ли 
рационально. Реконструк» 
ция предприятий позволяет 
расходовать основную часть 
средств на оборудование. •

Нельзя также не учиты
вать, что на старых ” пред
приятиях накоплена квали. 
фицированная рабочая сила. 
Работая на старом оборудо
вании (оборудование в «воз-

УВИДЕТЬ СВОЕ ЗЙВТРЙ
Сейчас, когда снег уже 

ложится на поля, в сердцах 
наших хлеборобов нет той 
тревоги, которая . была в 
минувшем году. Ни одна 
несжатая полоска не оста
лась под снегом, в достатке 
засыпаны семена, вспахана 
зябь — весь комплекс осен
не-полевых работ завершен 
успешно. А ведь если срав
нить эти два последних го
да, то никак не скажешь,

• что нынче природа была 
добрей к земледельцу. Все 
дело в том, что сам земле
делец более напряженно 
трудился с первых дней 
уоогжи. Это —• результат 
лучшей организации работ, 
соревнования, Думаю, есть 
смысл, в том. чтобы учесть 
уроки нынешней страды на 
будущее.

Очень помогли нам те 
семинары, которые были 
проведены накануне уборки 
и в самом начале ее. Эти 
семинары, организованные 
на бааё передовых хозяйств 
области, многое дали пар
тийным работникам, специа. 
листам, механизаторам. 
Раздельную уборку, отряд- 
ный метод работ мы орга
низовали именно так, как 
рекомендовалось.

Раздельная уборка в на
шем хозяйстве применялась 
Впервые и полностью себя 
оправдала. И комбайновые 
отряды, Вместо звеньев, ко
торые раньше создавались 
у нас, показали себя с луч
шей стороны. ,Так что й в 
будущем стоит проводить 
семинары, подобные тем, 
которые проходили в совхо
зе «Рыбаловский», в опыт
но-производственном хозяйстве.

Должен сказать, что об
ластные семинары и нас 
стимулировали к более ши
рокому распространению 
передового опыта. А в пере
довиках нынче недостатка 
не было. Флаг трудовой 
славы на центральной усадь
бе колхоза поднимался в 
честь опытных механизато
ров А. К. Борило. Н. И. Ма- 
газинникова, П. Г. Товкуса, 
С. Н. Парецкого и молодых 
— Александра Корзина, 
Леонида Кураша, Василия 
Юркова — всех назвать нет 
возможности. Такого массо
вого героизма в трэде, как 
в нынешнюю страду, пожа
луй, еще не наблюдалось. 
Рожден этот героизм был 
соревнованием.

Впервые в этом году нам 
Удалось организовать дейст
венное соревнование боль
ших коллективов 4- Круто- 
ложенского и Ломовицкого 
отделений.

Мне приходилось слы
шать разговоры о том, что 
коллективное соревнование 
не етоль эффектно, как ин
дивидуальное. Мол, когда 
человек с человеком сорев
нуются, тут все на виду и 
есть дух соперничества, а 
коллективное соревнование 
ооезличивает и передови
ков, и середнячков, и отста
ющих — итог-то общий.

Не согласен. Если ини
циатива в соревновании 
идет действительно от кол
лектива, то есть, как гово
рят, «снизу», соревнование 
живет. Когда крутоложен- 
цы вызвали ломовицких 
механизаторов на трудовой' 
спор, партком колхоза 
только в тот момент и узнал 
об этом. Можно ли считать, 
что это недостаток в рабо
те парткома? Да, конечно, 
мы могли «подтолкнуть» 
два коллектива к соревнова
нию. Но зачем было это де
лать? Ведь в Крутоложном 
ядро нашей партийной ор
ганизации — 24 коммуни
ста, в Ломовицке ^ -1 2  чле
нов партии и многие с боль
шим партийным стажем,

Накал соревнования был 
так высок, что руководите
лям колхоза, управляющим, 
специалистам приходилось 
иногда сдерживать механи
заторов, запрещать им рабо
тать в Ночное время, чтобы 
при росе не терялось с Ля
киной зерно.

За все дни уборки в кол
хозе не было ни единого 
случая, не то что появления 
человека в нетрезвом виде 
на работе, но и какого-либо 
невыполнения приказа, рас
поряжения. Был, правда, у 
нас один комбайнер из при
езжих, который позволил 
себе выпить и не явиться на 
работу. Но механизаторы на 
следующий день сказали 
ему: «У нас лето слишком 
коротко, чтобы позволить 
тебе тратить время на пьян
ки. Можешь ехать домой». И 
отстранили его от работы.

Уборку первыми закончи- 
' ли 19 сентября в ’Ломовиц- 
ком отделении. На • следу
ющий день завершили в 
Крутоложном. А, 21 сентяб
ря в районе выпал первый, 
но глубокий снег, и некото
рые хозяйства оказались в 
тяжелом положении.

Еще пример. Бригада су
шильщиков Туендатского 
комплекса, возглавляемая 
коммунистом А. М. Ешаки- 
ным, выступила инициато
ром соревнования за беспре
рывную работу сушилок. И 
комплекс не останавливался 
ни на час.

К чему я все эго клоню?
А к тому, что мы в пар
тийных комитетах порой так 
много в соревновании про
являем инициативы, что ее 
уже не остается для самих 
коммунистов. На мой взгляд, 
надо больше доверять рядо
вым коммунистам, механи
заторам, ветеранам. Они не 
подведут, Другое дело, что 
партком использовал все 
возможности для пропаган
ды соревнования двух кол
лективов и обеспечения 
гласности его результатов. 
(Вот здесь, понятно, мы не 
и мёл и права на кого-то на
деяться).

Что конкретно предпри
нял по этому поводу парт
ком? Во-первых, мы ис
пользовали близость район
ного радио и газеты — прав
ление колхоза расположено 
в самом райцентре. У нас 
нет своего, колхозного ра
дио. Поэтому мы не могли 
оперативно рассказывать 
людям о ходе соревнования 
за минувший день, об опы
те работы передовиков. И 

‘ тогда члены парткома, спе
циалисты, управляющие от
делениями, секретарь коми
тета комсомола стали высту
пать в передачах районного 
радио. Конечно, выступле
ния старались строить'- так, 
чтобы они были интересны и 
труженикам других колхо
зов района. Такая же прак
тика парткома и во взаимо
отношениях с районной га
зетой. Эта практика не толь
ко дала ожидаемый эф
фект, но и привила нам 
вкус к пропаганде средства
ми печати, радио.

Вспоминаю, как было 
раньше. Позвонит, скажем, 
корреспондент газеты или 
радио с просьбой дать ин
формацию. Продиктуешь в 
телефон цифры, назовешь 
имена. И промелькнет эта 
информация незаметно, ни
чего не дав ни уму, ни серд
цу тех, о ном рассказано.

Практику тесного сотруд
ничества^ районным радио 
и газетой мы намерены ис
пользовать и впредь. Уже 
ясно, что нынче это сотруд
ничество было во многом 
стихийно. Впредь мы назна
чим в парткоме человека, 
ответственного за связь с - 
журналистами. А газетчики

охотно идут нам навстречу.
Не совсем обычно исполь

зовали мы для пропаганды 
соревнования и «боевые ли
стки». Убрали из них боль
шинство цифр, показателей, 
которыми они прежде пест
рили. Для этой цели стали 
выпускать бюллетень социа
листического соревнования. 
А в «боевых листках» по
явились заметки о ходе со
ревнования, рассказы о пе
редовиках, об их опыте. Это, 
разумеется, потребовало от 
редакторов «боевых лист
ков» тесного контакта с уп
равляющими отделений, спе
циалистами, Мы поставили 
цель — превратить «боевой 
листок» в ежедневную стен
ную газету.

То, о чем я рассказал, ко
нечно, не значит, что мы ис
ключили уже давно прове
ренные формы освещения 
соревнования, непосредст
венную передачу опыта пе
редовиков. Например, мох-а- 
низаторы в Крутояоженском 
лучше приспособились к ус
ловиям жатвы в ночное вре
мя. Партком немедленно, ор
ганизовал их встречу с ло- 
мовицкими комбайнерами, и 
У тех тоже дело пошло.

В нынешней страде мы 
применили также новую 
форму бытового и культур
ного оослуживания механи
заторов. Организовали цент
ральный культстан. Мне мо 
гут возразить, что это ника
кая не новинка, более того,- 
во многих хозяйствах стали 
считать культстаны устарев
шими, предпочитают возить 
механизаторов с работы и на 
раооту. Но дело, конечно, не 
в форме, все зависит от со
держания.

Наш культстан мог бы 
поспорить и .чистотой, и 
оформлением с образцовым 
общежитием. Это был, по су
ти дела, бытовой комплекс, 
включавший столовую, ба
ню, кино, спальни, красный 
Колок со свежими газетами, 
журналами, приемником’, 
оиблиотекой. Организуя этот 
комплекс, мы заботились не 
только о том, чтобы механи
заторы получили четырех
разовое питание, отдохнули 
после трудной работы в чи
стом постели и интересно 
провели досуг. Это само со
бой. Но была еще иная 
мысль.

Как часто еще мы не об
ращаем внимания на внеш
ний вид рабочего человека.
И даже прощаем ему гряз- 

.ную одежду, небритое лицо 
— мол, трудился в поле от 
зари до зари, какой тут 
спрос. Наш культстан дол
жен был служить и делу 
воспитания бытовой культу
ры, которая1 в итоге обора
чивается и культурой труда. 
Разумеется, когда культ- 
стан похож на развалив
шуюся таежную заимку или
груоо сколоченную будку_
ни о какой бытовой и- трудо
вой культуре речи вести 
нельзя. Как, впрочем, и о 
полноценном отдыхе.

Собран' первый урожай 
девятой пятилетки. Скоро 
закончится и весь год. Ду
маю, что нам важны не толь
ко его экономические пока
затели. Важно осмыслить и 
те формы массово-политиче 
ской работы, которые примв' 
нялись партийными органи
зациями. Нам надо больше 
делиться друг с другом 
опытом, накопленным за 
год. Ведь коммунисты каж
дой организации наверняка 
нашли нечто новое, что по
могало им в этом году вы
полнять решения XXIV 
съезда партии. Это даст нам 
возможность ясней предста
вить свой завтрашний день.

Е. ДАХОВ, 
секретарь парткома кол

хоза имени «1 Мая» 
Первомайского района.

О Б З О Р

П Е Ч А Т И

Всесоюзная ударная 
стройка — нефтепровод 
Александровское — Анже
ро-Судженск заслуженно по
лучила «большую прессу». 
Первые сообщения о нем 
появились в центральной и 
местной печати, в передачах 
радио и телевидения задол
го до начала работ на трас
се. Это закономерно. С ка
кой бы оценкой ни подходи
ли к нефтепроводу, всегда 
выявляется его первостепен
ная важность.-

Отсюда понятен и тот ин
терес, который вызвала 
стройка не только у томи
чей. Удовлетворить его, ши
роко и всесторонне освещать 
работу и жизнь коллективов, 
занятых на трассе, — при
звание и обязанность работ
ников печати. С появлением 
первых десантов строителей 
на севере нашей области 
сотрудники редакции «Се
верная звезда» (Александ
ровский район) сумели опе
ративно и со знанием про
блем освещать работы на 
трйссе. Газета не тольйб ин
формировала александрой- 
цев, на каком участке и чтб 
делается, но Й‘ подняла ряй 
вопросов о подготовке к зи
ме, организации торговли и 
общественного питания. По
явились на страницах «Се
верной звезды» небольшие 
зарисовки, репортажи.

Быстро определили' круг 
своих обязанностей сотруд
ники каргасокской районной 
газеты «Северная правда». 
Читатели получают доста
точно информации, а строи- 
тели с помощью газеты по
вели разговор о том, как и

И
за счет чего можно уско
рить работы. В последнее 
время информации о делах 
нефтепроводчиков содержат
ся в подборках «Навстречу 
54-й годовщине Октября». 
Очень правильно, что редак
ция не считает коллективы 
строителей чужими, времен
ными, что ее сотрудники за
интересованно, по-деловому 
показывают происходящее 
на трассе.

К сожалению, редакции 
некоторых районных газет 
явно запоздали с «открыти
ем» для себя и для , своих 
читателей крупнейшей неф
тяной магистрали. Эпитеты 
«уникальный», «самый мощ
ный в мире», «ударная все
союзная», сопутствующие 
названию нефтепровода, вы
звали непонятный психоло
гический сбой у районных 
газетчиков. Редактор кри- 
вошеинской газеты «Ленин
ский путь» П. М. Егорова 
так определила свое отноше
ние:

— Стройка всесоюзная, 
$6'"во' йеёббюзнрм масштабе 
нужно и заниматься, а у нас 
полно своих районных дел.

И, видимо, так ” считают 
не только в Кривошеине.

Нефтепровод сегодня пе
ресекает с севера на юг всю 
область, проходит по терри
тории 9 районов. Трасса по
дошла к дому, стала живым 
делом не только для севе
рян: александровцев, карга- 
сокцев, парабельцев. Глав
ная борьба идет сейчас, на 
участках трассы Колпашев- 
ского, Чаинского, Кривоще- 
инского; Молчановекого, 
Шегарского районов. Если

же обратиться к районным 
газетам, то трудно предста
вить, что рядом крупная, 
многопроблемная и просто 
интересная стройка. В сред
нем на долю каждой из газет 
перечисленных районов с 
середины мая по середину 
октября приходится по 3— 4 
публикации о нефтепрово
де (небольшие заметки тоже, 
идут в счет).

Отсутствие из газетной 
полосе материалов о строй
ке и строителях свидетель
ствует о недостаточной 
профессиональной ориента
ции. Проще говоря, о недо
статке чутья и хватки газет
чика, .умения видеть и оце
нить происходящее. Сотруд
ники ряда газет такого уме
ния не проявили, а район
ные комитеты партии во
время не заметили этого. 
Достаточно сказать, что в 
плане работы на третий 
квартал кривошейнской ре
дакции нет ни строчки о 
нефтепроводе.

Неизвестно, как планиро
вали свою деятельность со
трудники колпашевской га
зеты «Советский Север», но 
трасса не стала центром 
притяжения их сил. В то же 
время редакция, без сомне
ния, понимает необходимость 
освещения стройки, отводит 
для ее показа значительно 
больше места, чем соседи. 
Делает она это весьма свое
образно: за счет перепеча
ток из других газет (благо 
есть рубрика «У наших со
седей»)'. Разумеется, не 
стоило бы упрекать за это, 
если бы рядом помещались

материалы о том, что йроис 
ходит на трассе в Колпашев- 
еном районе.

Задача местных журнали
стов — прежде всего точный 
показ происходящего в райо
не, .объективная и целена
правленная информация 
жителей района. Колцащев- 
цы о нефтепроводе такой 
информации не получают. 
Вот ударный материал но
мера за 8 октября — полоса 
«Шаги нефтяного гиганта».' 
На полосе — подборка ин
формаций о нефти .Томской 
области, взятая напрокат у 
«Нефтяного меридиана» 
клишированная схема неф
тепровода с цифрами по 
области и нинак не связан
ными с районом. На , этой 
же полосе почему-то под 
рубрикой «репортаж» поме
щена заметка о состояв
шемся в Чажемто собрании 
строителей нефтепровода 
«Большой совет строите
лей».

Читатель никогда не до
гадается, почему «совет». 
Автор заметки,' "сотрудник 
газеты, рассказал о том, 
что нолпашевцы приветство
вали строителей, что им вру., 
чадись и сувениры, и почет
ные грамоты. То есть автор 
не пржалел времени и места 
для описания парадной ча
сти и стал чрезмерно лако
ничен, когда дошел до сути 
собрания.

Знакомство с колпашев
ской газетой показывает, 
что ее сотрудники на трас
се редкие, гоети, не знают 
проблем стройки и не спе
шат знакомиться с ними.

Просто непонятно, как ре
дакция, публикуя много
численные материалы щ 
День строителя, не' сочла 
нужным упомянуть ни разу 
о тех, кто прокладывает 
нефтепровод. Вызывает не
доумение, почему в подбор
ках «Октябрю навстречу» 
не встретишь заметок с 
трассы. Ведь в Колпащев- 
ском районе сейчас заняты 
известные коллективы, не
однократно побеждавшие в 
областном социалистическом 
соревновании строителей 
нефтепровода: колонна зем- 
леройщиков М. Н. Майорова 
из С МУ-5 треста «Союзпро, 
водмеханизация», участок 
монтажников А. С. Дубнова 
из СУ-3 треста «Нефтепро, 
водмонтаж». Достаточно 
сказать, что колонна М. Н. 
Майорова — первый кол
лектив на трассе, досрочно 
выполнивший свои социали
стические обязательства. 
Газета и этого не заметила.

Совершенно не замечаю? 
нефтепроводчиков в шегар- 
ской редакции. Здесь раз 
или два поместили короткие 
информации и сочли свою 
миссию выполненной. В Ше- 
гарском районе идет подго
товка к очень большому со
бытию — прыжку нефтепро
вода через Обь. Но даже 
тема покорения велиней ре
ки не вдохновила районных 
газетчиков.

Нет необходимости, да и 
возможности перечислить 
круг тем и проблем, которые 
должна поднимать каждая 
районная газета в связи е 
приходом трассы. Надо пом
нить только одно: нефтепро
вод — экзамен не только 
для строителей. Не в мень
шей мере он проверяет и 
профессиональную зре
лость, умение, 'оператив
ность газетчиков. '

МЕЖДУ БРИГАДАМИ 
ЦЕХА № 3 ЗАВОДА РЕ
ЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТОВ РАЗВЕРНУЛОСЬ 
ПРЕДОКТЯБРЬСКОЕ СО
РЕВНОВАНИЕ. ФРЕЗЕ
РОВЩИЦА ОЛЬГА ФАИ- 
ЗУЛИНА, БЫСТРО ОСВО
ИВ ПРОФЕССИЮ, ТЕ
ПЕРЬ НЕ УСТУПАЕТ 
СТАРШИМ ТОВАРИЩАМ, 
ВЫПОЛНЯЯ СМЕННОЕ 
ЗАДАНИЕ НА 120— 130 
ПРОЦЕНТОВ.

10 ЛЕТ ТРУДИТСЯ НА 
ГРЭС-Н МАШИНИСТОМ 
ТУРБИН О. М. ГИРИЛО- 
ВИЧ. ОН УДАРНИК КОМ
МУНИСТИЧЕСКОГО ТРУ
ДА. МНОГО ВРЕМЕНИ 
УДЕЛЯЕТ ОБЩЕСТВЕН
НОЙ РАБОТЕ— ОН ПРЕД
СЕДАТЕЛЬ ЦЕХОВОГО 
КОМИТЕТА ПРОФСОЮЗА. 

Фото В. КазанцеваПолвека государственному страхованию
от с Т С п ш *  ^ „ В„ь!те_кае_т из потребности свыше 100 тысяч л и ™  L  „    

Исполнилось пятьдесят 
лет со дня подписания В. И. 
Лениным декрета Совета На
родных Комиссаров «О го
сударственном »имуществен
ном страховании», который 
положил нацало организа
ции государственного стра
хования в нашей стране.

Прошедшие полвека были 
временем всемерного рас
ширения страховых опера
ций, постоянного улучшения 
обслуживания населения. И 
сейчас имущественное и 
личное страхование стало 
неотъемлемой частью эконо
мической жизни страны.

Экономическая необходи
мость государственного 
страхования при социализ

ме вытекает из потребности 
создания специальных стра
ховых фондов в целях воз
мещения непредвиденного 
ущерба, причиняемого сти
хийными бедствиями и раз
личными случайностями 
имуществу колхозов и граж
дан. Социалистический 
принцип распределения по 
ТРУДУ создает экономиче
скую основу для широкого 
проведения личного страхо
вания среди трудящихся, ко
торое осуществляется за 
счет их собственных сбере
жений и служит для мате
риального обеспечения в 
случае наступления тех или 
иных событий.

Только в Томской области

свыше 100 тысяч личных 
хозяйств имеют договорные 
отношения с Госстрахом по 
обязательному страхованию 
строений и сельскохозяйст
венных животных. В допол
нение к обязательному стра
хованию в добровольном по
рядке застрахована треть 
строений, больше половины 
сельскохозяйственных жи
вотных, находящихся в лич
ной собственности. Четвер
тая часть томичей застрахо
вала домашнее имущество. 
Договоры личного страхова
ния имеет почти половина 
грудящихся области.

За последние пять лет 
объем поступлений по до
говорам добровольного лич

ного и имущественного 
страхования возрос более 
чем в 3,2 раза и превысил в 
1970 году девять миллионов 
рублей.

За годы прошедшей пяти
летки получили развитие 
все виды страхования среди 
населения. Особенно быст
рыми темпами развивалось 
страхование жизни, чему во 
многом способствовало вве
дение системы безналичных 
расчетов. В целом же до
говоры личного страхования 
имеют сейчас более 164 ты
сяч трудящихся области. Оп
ределенное развитие получи
ли и новые виды страхова
ния, За сравнительно корот
кий срок с населением обла

сти заключено 13 тысяч до
говоров па страхование де
тей.

В настоящее время томи
чи заключили более 306 
тысяч договоров доброволь
ного страхования личного 
имущества. За годы пяти- 
летки_ выплаты населению 
ооласти только по добро
вольным видам страхования 
возросли в 1,7 раза. В 1970 
соду трудящиеся области по
лучили свыше 4.542 тысяч 
рублей страховых сумм и 
возмещения.

Органы Госстраха стре
мятся еще больше активи
зировать свою деятельность, 
'вносящую важный вклад в 
экономическую жизнь стра
ны. А. КРЫЛАТОВ, 

начальник управления 
Госстраха по Томской 

области.
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расте* 20 лет и выше, как 
правило, в три с лишним 
раза меньше производи, 
тельно, нем современное), 
она, естественно, не дает той 
отдачи, которая соответству
ет ее квалификации и опы
ту. Иначе .говоря, курс на 
увеличение доли капиталь
ных затрат, направляемых 
на реконструкцию старых 
предприятий, экономически 
вполне обоснован.

В нынешней пятилетке на 
замену устаревшего обору
дования на действующих за
водах намечается направить, 
например, 25— 30 процентов 
всего выпуска металлоре
жущих станков и не менее 
30 процентов кузнечно-прес
совых машин. Новым обо
рудованием1 предстоит за
менить примерно треть пар
ка прядильных машин и 
ткацких станков и т. д. В це
лом доля обновленных фон
дов составит в. промышлен
ности 46 процентов, а в 
сельском хозяйстве 70 
процентов. Ускорение ре
конструкции, быстрейшее 
освоение новой техники вне
сут большой вклад в рост 
производительности труда.

Разумеется, успешное ре
шение задач, поставленных 
XXIV съездом КПСС по ро
сту эффективности общест
венного производства, пред
полагает более полное ис
пользование резервов, имею
щихся на каждом предприя

тии. Так, например, коэффи
циент использования метал
ла до си? пор в целом по 
стране продолжает оставать
ся весьма низким. Сущест
венные резервы эффективно
сти производства имзеются и 
в области использования 
трудовых ресурсов. Сейчас в 
народном хозяйстве занято, 
например, 7 миллионов 
трузчиков, что является 
следствием недостаточной 
механизации вспомогатель
ных работ. В результате ис
пользования большого числа 
вспомогательных рабочих 
имеются факты, когда на 
предприятиях, основные це
хи которых оснащены са
мым современным оборудо
ванием, производительность 
труда в целом весьма невы
сока. Например, в цехе дре
весноволокнистых плит Тав- 
динского лесокомбината 
(введенном в эксплуатацию 
в 1964 г.) численность рабо
тающих в 1969 году состав
ляла 162 человека вместо 
62, предусмотренных проек
том, а это более чем в 2,5 
раза снижало запланиро
ванный уровень , производи
тельности труда. И такие 
примеры, к сожалению, не 
единичны.

3.
Повышение эффективно

сти социалистического про
изводства прямо связано с 
дальнейшим совершенство
ванием управления эконо

микой. Не случайно про
блемам управления уделил 
такое брльшое внимание 
XXIV съезд КПСС, а задачи 
совершенствования управле
ния впервые стали органи
ческой частью Директив 
съезда по пятилетнему хо
зяйственному развитию.

Комплекс мер по совер
шенствованию управления 
предусматривает совершен- • 
ствование системы народно
хозяйственного планирова
ния, системы стимулирова
ния, повышение ответствен
ности за порученное дело 
на всех уровнях и участках 
общественного производст
ва, автоматизацию управле
ния технологическими про
цессами на предприятиях, 
развертывание работ по соз
данию автоматизированных 
систем управления в отрас. 
лях хозяйства и на разных 
уровнях управления этими 
отраслями.

Одна из самых существен
ных мер по совершенствова
нию управления состоит в 
создании крупных объедине
ний н комбинатов. Крупные 
хозрасчетные производст
венные комплексы представ
ляют собой форму централи
зации производства, в кото
рой наиболее прогрессивно 
реализуются потребности 
современных производитель
ных сил и экономических 
отношений в сфере непо
средственного производства.

Эти комплексы — прежде 
всего как территориально
отраслевые объединения 
предприятий — позволяют 
уменьшить неопределен
ность косвенных связей, за
меняя их связями прямой 
кооперации, организовать 
прогрессивную специализа
цию производства, объеди
нить (и удешевить) ряд 
служб, в том числе инфор
мационные, исследователь
ские и конструкторские 
службы (что улучшит связь 
науки с производством, по
зволит концентрировать уси
лия специалистов). Они 
обеспечивают возможность 
лучше использовать фонды 
развития производства для 
внедрения современной тех
ники управления.

Эффёктивйость производ
ственных объединений до
казана . теоретически и прак
тически, подтверждена опы
том таких объединений, как 
Московский автозавод им. 
Лихачева, ряд Ленинграда 
ских объединений, объеди
нений в нефтеперерабатыва
ющей промышленности.
Эта эффективность особенно 
отчетливо проявляется при 
сопоставлении показателей 
технического развития про
изводства, роста производи
тельности труда, темпов ро
ста объема реализованной 
продукции в объединениях и 
среднеотраслевых показате
лей. Так,- в объединениях

Министерства легкой про
мышленности Латвийской 
ССР за 1969“ год объем реа
лизации вырос на 9,6 про
цента, производительности 
труда — на 12,9 процента, 
а в среднем по министерству 
(т. е. и при том влиянии, 
которое оказали здесь пока
затели объединений) соот
ветственно на 8 процентов 
и 8,2 процента. Аналогич
ные данные по Министерст
ву пищевой промышленно
сти СССР за 1969 год: в 
объединениях прирост1 объе
ма реализации — 15,2 про
цента, рост производитель
ности труда —; 9,4 процен
та, а в среднем по отрасли 
соответственно 11,3 и 7,4 
процента. Разница в уровне 
показателей в пользу объе
динений. как видно, весьма 
существенна.

Пока, однако, нельзя ут
верждать, что процесс созда
ния объединений идет доста
точно интенсивно. В частно
сти, он еще весьма слабо 
коснулся машиностроитель
ных отраслей, то есть тех от
раслей, в которых преиму
щества такой формы произ
водства (относительно спе
циализации, усиления непо
средственного воздействия 
науки на производство 
и т. д.) особенно существен
ны.

Конечно,создание объеди
нений не может быть, фор
мальным актом, ведущим к

образованию передаточной 
«надстройки» над предприя
тиями. В то же время пре
одоление «автоматизирован
ного» режима существова
ния предприятий путем цен
трализации известных- функ
ций нельзя откладывать в 
ущерб эффективности хозяй
ствования. В этой связи осо
бенно актуально звучат сло
ва тов. Л. И, Брежнева, ска
занные на XXIV съезде 
КПСС: «Курс на ^оздание 
объединений и комбинатов 
надо вести решительней — 
в перспективе они должны 
быть основными хозрасчет
ными звеньями обществен
ного производства».

Для совершенствования 
управления экономикой
болынбе значение имеет раз
витие системы стимулиро
вания. На съезде партии от
мечалось, что в этом вопро
се курс был взят правильно, 
однако далеко не все вопро
сы удалось решить. В част
ности, сегодня мы не можем 
сказать, что нам удалось 
создать такие условия, ко
торые заставили бы предпри
ятия буквально гоняться за 
научно-техническими новин
ками, направить все свои 
усилия на рост производи
тельности труда. Предприя
тия зачастую ориентируют
ся только на финансовые 
количественные показатели 
деятельности.

Известны случаи, когда 
предприятия, не повышая 
качества продукции, живя 
на положении «технических 
рантье», получают возмож
ность образовывать большие 
фонды стимулирования.
Такое положение сложилось, 
например, на Львовском за
воде автопогрузчиков. Еще 
хуже (и прямо противоречит 
общенародным интересам), 
когда погоня за финансовым 
результатом превращается 
в самоцель и предприятия 
увеличивают прибыль за 
счет обхода государствен
ных иен или повышения 
калькуляций, нарушения 
ассортимента или качества 
продукции.

Очевидно, в отраслях, в 
объединения? и на предпри
ятиях необходимо уделить 
особое внимание вопросам 
планирования и стимулиро
вания технического про-, 
гресса и повышения произ
водительности труда, учиты
вая при этом и тот опыт, ко
торый накоплен на пред
приятиях, где эксперимен
тально апробировались соот
ветствующие ' показатели. 
Некоторые объединения оп
равданно обращали внима
ние на разработку систем ̂  
внутрихозяйственного сти
мулирования с учетом роста 
производительности труда. 
Так, например, в объедине
нии «Волгомебельдревпром»

уже несколько лет, как пре
дусмотрено . уменьшение пре
мии (до пятидесяти процен
тов) для всех руководящих 
работников за невыполне
ние плана по производитель
ности труда, за отставание 
темпов роста последней от 
темпов роста средней зара
ботной платы. С ростом про
изводительности труда пря
мо связана система внутри
хозяйственного стимулиро
вания в объединении «Баш- 
нефтехимзаводы». Недавно 
принятое Советом Минист
ров СССР постановление 
ставит Планирование произ
водительности труда в поло
жение важнейшего рычага 
повышения эффективности 
производства на всех уров
нях отраслевого управления. 

* * *
Таковы некоторые важ

нейшие направления интен
сификации общественного 
производства, которые дол
жны быть предметом посто
янной заботы советских тру
жеников. Повышение эффек
тивности — необходимое ус
ловие дальнейшей реализа
ции цели социалистического 
производства — обеспече
ния благосостояния и все
стороннего развития каждо
го члена общества.

А. ЕРЕМИН, 
старший научный сот
рудник Института эко
номики Академии наук 

СССР.

III  В С Е С О Ю З Н А Я  
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  
В Е Т Е Р А Н О В  В О Й Н Ы

В Центральном доме Со
ветской Армии имени М. В. 
Фрунзе 21 октября продол
жала работу III Всесоюзная 
конференция ветеранов вой
ны.

Выступая в прениях по 
отчетному докладу о дея
тельности Советского коми
тета ветеранов войны и док
ладу ревизионной комиссии, 
участники конференции вы
разили искреннюю благо
дарность Коммунистической 
партии и ее ленинскому Цен
тральному Комитету за 
теплые слова приветствия, 
постоянную заботу о вете
ранах войны, высокую оцен
ку их вклада в трудовые 
свершения советских людей, 
в борьбу за мир во всем ми
ре. Ораторы заявляли, что 
советские ветераны всегда 
будут в первых рядах строи
телей коммунизма.
- '-'Тысячи ветеранов, окру
жённых всенародной лю
бовью, являются верными 
помощниками партии в вос
питании советских . людей, 
особенно молодого поколе
ния, в духе советского пат
риотизма и пролетарского 
Интернационализма, без
граничной преданности Ро
дине, постоянной готовности 
к ее защите от врагов.

Ца трибуне — дважды 
Герой Советского Союза 
А. Ф. Федоров. Он расска
зал о разнообразии форм и 
методов, применяемых Киев
ской городской секцией Со
ветского комитета ветеранов 
войны.

Секретарь ЦК: ВЛКСМ 
С. Г, Арутюнян, выступая с 
трибуны конференции, ска
зал, что сегодня для ком
сомольцев образ фронтови
ка, ветерана войны олицет
воряет -собой образ горяче
го патриота, коммуниста, 
человека, беззаветно предан
ного Родине. Оратор сооб
щил, что третий пленум 
ЦК ВЛКСМ обратился к ге
роям, ветеранам войны и 
труда с призывом последо
вать примеру С. С. Витчен- 
ко - -  бывшего кадрового 
офицера, ныне слесаря ле
нинградского завода «Элек
тросила» — стать наставни
ками молодежи, передавать 
ей свою любовь к ТРУДУ’ 
свой опыт, знания й мастер

ство. В ответ на этот при
зыв тысячи патриотов взяли 
шефство над молодежными 
коллективами, ведут боль
шую воспитательную работу,

На конференции выступи, 
ли заместитель председате
ля ЦК ДОСААФ СССР 
С. И. Грачев, писатель С. В. 
Михалков, старший сержант 
запаса, ныне доцент, доктор 
исторических наук И. А. 
Кандауров (Пермь), заме
ститель председателя прав
ления всесоюзного общест
ва «Знание» Н. М. Хлебни
ков и другие.

Участники конференции 
приняли обращение к меж
дународной общественности. 
В нем, в частности, говорит
ся, что советские ветераны 
призывают всех людей доб
рой воли, которым дороги 
идеалы мира и дружбы меж
ду народами, смело и на
стойчиво, под знаком широ
кого единства бороться за 
достижение великой цели— 
установление прочного мира 
й укрепление международ
ной безопасности. Конферен
ция призывает расширять 
совместные.- действия, на
правленные на прекраще
ние агрессии США во Вьет
наме и в других странах Ин
докитая, на ликвидацию по
следствий • израильской аг
рессии против арабских 
стран. Советские ветераны, 
не жалея сил, будут доби
ваться осуществления этих 
целей.

С большим воодушевле
нием принято приветствен
ное письмо Центральному 
Комитету КПСС. Советские 
ветераны войны,, говорится 
в письме, будут верными 
помощниками партии в ук
реплении оборонной мощи 
Советского государства, в 
деле воспитания трудящих
ся, особенно молодежи, на 
героике - революционных, 
боевых и трудовых тради
ций нашего народа.

Конференция избрала но
вый состав .Советского коми- 

; тета ветеранов войны. Пред
седателем комитета избран 
дважды Герой Советского 
Союза генерал армии П. И. 
Батов, ответственным секре
тарем — Герой Советского 
Союза А. П. Маресьев.

(ТАСС).

ПУСК КРУПНОЙ
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ
У С Т А Н О В К И

*

П Е Р В Ы Е  С Н И М К И  «Л Ю ДМ И Л Ы »
*

В Институте физики высо
ких энергий состоялся фи
зический пуск уникальной 
исследовательской установ
ки — двухметровой жидко
водородной пузырьковой 
камеры «Людмила», пред
назначенной для опытов в 
области физики высоких 
энергий, которые проводят
ся на крупнейшем в мире 
ускорителе протонов в Сер
пухове.

' Камера сочетает в себе 
новейшие достижения тех
ники низких температур, оп
тики, автоматики и инже
нерного искусства. Ее назна
чение — . сделать видимыми 
и фиксировать на фотоплен
ке следы сложных взаимо
действий, происходящих при 
столкновении с ядрами водо
рода (протонами) частиц вы
соких энергий, генерируе
мых ускорителем.

За два пусковых дня ка
мера, установленная на 
специальном канале быст
рых частиц советского уско

рителя в Серпухове, сдела
ла, около 10 тысяч снимков 
следов ядерных «событий»,- 
которые будут изучаться в 
лабораториях социалистиче
ских стран — участниц 
Объединенного института 
ядерных исследований. Спе
циалисты отмечают высокие 
качества снимков, их чет
кость и обилие содержа
щейся в них информации.

Камера была спроектиро
вана и построена в Объеди
ненном институте ядерных 
исследований (Дубна). В ее 
создании, явившемся круп
ным научно-техническим 
достижением, вместе с со
ветскими специалистами 
непосредственно участвова
ли ученые Чехословакии и 
Польши. Существенный
вклад внесли сотрудники 
Института физики высоких 
энергий Государственного 
комитета по использованию 
атомной энергии СССР, где 
смонтирована и пущена ка
мера.

ПЛЕНУМ ЦК КПЧ
ПРАГА, 22 октября.

(ТАСС). Вчера в Праге
состоялся пленум Централь
ного Комитета КПЧ.

С докладом Президиума 
ЦК КПЧ по международным 
вопросам на пленуме вьн 
ступил член Президиума ЦК 
КПЧ В. Биляк. В докладе 
говорится, что в историче
ской борьбе между силами 
прогресса и реакции, мира и 
агрессии, которая идет в со
временном мире, место со
циалистической “Чехослова
кии всегда было, есть . и бу
дет на стороне прогресса.. 
Главным критерием, кото
рый позволяет определить 
принадлежность тех или 
иных сил к лагерю прогрес
са или реакции, пробным 
камнем пролетарского ин
тернационализма является 
отношение... к -.иСоветскому 
Союзу, подчеркивается в 
докладе. V-

Сотрудничество, дружба и 
союзнические отношения е 
СССР и другими социали
стическими странами — не
изменная основа внешней

политики социалистической 
Чехословакии, гарантия ее 
национальной и государст
венной независимости и су
веренитета, говорится далее 
в докладе Президиума ЦК 
КПЧ- В нем отмечается вы
дающееся значение догово
ра между СССР и ЧССР, 
подписанного в 1970 году, 
как важнейшего междуна
родного политического доку
мента новейшей истории.

КПЧ, говорится в докла
де, будет и в дальнейшем 
развивать товарищеское со
трудничество с братскими 
партиями во всем мире и 

чвеемерно способствовать ук
реплению единства междуна
родного коммунистического 
движения на принципах 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма, . КПЧ выражает удов- 
'лётворециё в связи с важны
ми шагами, предпринятыми 
в последнее время братски
ми партиями и странами в 
интересах укрепления един
ства .и расширения всесто
роннего сотрудничества со
циалистических стран.

В докладе Президиума 
ЦК КПЧ отмечается выда
ющееся значение мирной 
инициативы Советского Сою
за на международной арене, 
что вытекает из решений 
XXIV съезда КПСС. В нем 
содержится также анализ 
развития современных меж
дународных отношений и 
положения в отдельных рай
онах мира, в первую оче
редь в Европе.

Затем с докладом о под
готовке к выборам' в пред
ставительные органы Чехо
словакии выступил на пле
нуме Генеральный секретарь 
ЦК КПЧ Г. Гусак. Он отме
тил, что партия и вся обще
ственность республики с 
удовлетворением приняли 
решения сентябрьского
(1971 г.) пленума ЦК КПЧ, 
подчеркнул широкий размах 
предвыборной организатор
ской и политико-массовой 
работы, сформулировал но
вые задачи, которые стоят 
перед КПЧ и обществом на 
завершающем этапе предвы
борной кампании.

ПРАВА КНР ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
В О С С Т А Н О В Л Е Н Ы

НЬЮ-ЙОРК, 21 октября. 
Корр. ТАСС О. Пивоваров 
передает: На пленарных за
седаниях Генеральной Ас
самблеи проходит дискуссия 
но вопросу о восстановле
нии законных прав КНР в 
ООН.

На рассмотрение Ассам
блеи представлен проект ре
золюции большой группы 
стран, предусматривающий 
незамедлительное восста
новление прав КНР в ООН 
и изгнание чанкайшистов Из 
всех ее органов. Этот про
ект поддерживают социали- 
стические/Страны.

Генеральная Ассамблея 
обсудит также проект резо
люции, получивший назва
ние «американского». США 
впервые в этом году высту
пают за то, чтобы КНР бы
ла представлена в Генераль
ной Ассамблее и Совете 
Безопасности в качестве его 
постоянного члена. Однако 
Соединенные Штаты настаи
вают одновременно и на со
хранении в ООН места для 
чанкайшистов, протаскивая

так называемую идею о 
«представительстве двух 
Китаев».

С этой целью они внесли 
еще один проект резолюции, 
который предусматривает, 
что вопрос' об изгнании чан
кайшистов из ООН должен 
.решаться не простым боль
шинством голосов, а боль
шинством в две трети.

Выступая на пленарном 
заседании Генеральной Ас
самблеи,,, постоянный пред
ставитель СССР при ООН 
Я. А. Малик . подчеркнул, 
что -Китайская Народная 
Республика лишена возмож-х 
ности участвовать в дея
тельности ООН в результа
те обструкционистской поли
тики западных держав.

Я А. Малик заявил, что 
Советский Союз твердо вы
ступал и выступает за спра
ведливое решение вопроса о 
допуске КНР в ООН. Како
вы бы ни были отношения 
Советского Союза с китай
ским руководством, которые 
принимают порой , довольно

острый идеологический и по
литический характер, Совет
ский Союз всегда исходил 
и исходит из того, что нель
зя игнорировать китайский 
народ, что .он должен быть 
представлен в Организации 
Объединенных Наций, зая
вил Я, А, Малик. ..

Что касается Тайваня, 
продолжал представитель 
СССР, то он является неотъ
емлемой частью Китайской 
Народной Республики. Толь
ко насильственное иностран
ное вмешательство во внут
ренние дела Китая, оккупа
ция Тайваня . иностранными 
вооруженными силами и 
продолжающееся покрови
тельство со стороны США 
чанкайшнстской клике при
вели к возникновению си
туации, которую никак 
нельзя оправдать.

Представитель СССР вы
разил надежду, что права 
великого китайского народа 
в ООН будут восстановлены 
и КНР внесет свой вклад в 
работу этой организации.

Крах стратегии «вьетнамизации»
ХАНОЙ, 21 октября. 

(ТАСС). Газеты «Нян зан» 
и «Куан дой нян зан» опуб
ликовали статью, в которой 
вскрывается сущность аме
риканской неокоЛонйальной 
политики в отношении 
Вьетнама и решительно 
осуждаются варварская вой
на США, агрессивная поли
тика и маневры американ
ских империалистов.

Специальный помощник 
президента США Киссинд
жер, отмечается в статье, 
заявил, что Соединенные 
Штаты по-прежнему сосре
доточивают свое внимание 
на создании в Южном 
Вьетнаме сильной марионе
точной власти как в центре, 
так и на местах.

Подвергая критике воен
но-политический курс США, 
газеты указывают, что пра
вительство США на словах 
выступает за прекращение 
войны,“ за вывод американ
ских войск из Южного 

' Вьетнама, а на Деле расши
ряет и затягивает войну.

В статье рассматривается 
ход военных действий на по
лях сражений в Индокитае, 
отмечается героизм - и стой
кость патриотов и приводят
ся факты тяжелых пораже
ний агрессоров и их при
спешников.

Поражения противника на 
полях сражений, говорится 
далее в статье, воодушеви

ли различные слои город
ского населения Южного 
Вьетнама на усиление борь
бы за свои жизненные пргр 
ва, демократию, мир, за вы
вод из страны американ
ских войск, за свержение 
режима Нгуен Ван Тхиеу. 
Они способствовали росту 
противоречий в рядах самой 
сайгонской администрации, 

а также во многих важных 
районах создали трудности 
для проведения программы 
«умиротворения».

Никогда еще американ
ский агрессор и его при
спешники не встречались с 
такими постоянными труд
ностями, как сейчас.

П Е Р Е Г О В О Р Ы  К И С С И Н Д Ж Е Р А  В  П Е К И Н Е
ПЕКИН, 21 октября.

(ТАСС). Как сообщает
агентство Синьхуа, премьер 
Госсовета КНР Чжоу Энь- 
лай, заместитель председа
теля военного совета ЦК

КПК Е Цзянь-ин, исполняю
щий обязанности министра 
иностранных дел Цэи Иан- 
фэй провели вчера пере
говоры со специальным по

мощником президента США 
Г. Киссинджером. По окон
чании переговоров Чжоу 
Энь-лай устроил прием в 
честь Г. Киссинджера.

ОТТАВА — столица Ка
нады. Численность населе
ния — 300.000 человек.

В Оттаве находится феде
ральный парламент, здесь

и резиденция правительст
ва Канады.-Оттава является 
также крупным научным и 
культурным центром стра
ны.

НА СНИМКЕ: в центре 
Оттавы на берегу канала 
Ридо.

Фото В. Никитина. 
Фотохроника ТАСС.

ПАБЛО НЕРУДА- 
ЛАУРЕАТ
НО БЕЛЕВСКО Й  ПРЕМ ИИ

СТОКГОЛЬМ, 21 октяб
ря. (ТАСС). Нобелевская 
премия в области литерату
ры за 1971 год присуждена 
известному чилийскому по
эту, видному общественному 
деятелю Латинской Амери
ки Пабло Неруде. Это реше
ние принято Шведской ака
демией литературы.

ВОТУМ
НЕДОВЕРИЯ

ВАШИНГТОН, 21 октяб
ря. (ТАСС). Американские 
законодатели вновь вынес
ли вотум недоверия полити
ке правительства США в 
Юго-Восточной А$ии. Се
натская комиссия по Ино
странным делам проголосо
вала за прекращение ассиг
нований на военные опера
ции в Индокитае. Одобрен
ная комиссией поправка се
наторов Купера и Черча к 
законопроекту об иностран
ной помощи предусматрива
ет лишь выделение средств, 
на вывод войск США из 
Южного Вьетнама. Одно
временно комиссия одобри
ла поправку сенатора Мэнс
филда, требующую вывода 
всех американских войск из 
Индокитая в течение шести 
месяцев. Эта поправка уже 
была принята сенатом при 
обсуждении законопроекта о 
военных закупках, однако, 
натолкнувшись на сопротив
ление «ястребов», не про
шла в палате представите
лей.

Как здесь указывают, ре
зультаты голосования в се
натской комиссии по иност
ранным делам отражают 
усиливающееся среди зако
нодателей стремление к не
медленному прекращению 
агрессии США в Юго- 
Восточной Азии.

ПРИСУЖДЕНИЕ НОБЕЛЕВСКОЙ 
ПРЕМИИ М ИРА В. БРАНДТУ

ОСЛО, 21 октября. 
(ТАСС). Нобелевская пре
мия мира 1971 года присуж
дена федеральному канцле
ру ФРГ Вилли Брандту. 
Это решение принято Нобе
левским комитетом норвеж

ского стортинга. В этой свя
зи комитет отмечает важ
ность таких внешнеполити
ческих шагов, как заключе
ние ФРГ договоров ^Совет
ским Союзом и Польской 
Народной Республикой.

В О Л Н А  А Н Т И В О Е Н Н Ы Х  

В Ы С Т У П Л Е Н И Й
ТОКИО, 21 октября. 

Корр. ТАСС Н. Геронин пе
редает:

Сегодня по всей Японии в 
традиционный антивоенный 
день проходят массовые вы
ступления * трудящихся 
страны, вышедших на ули
цы городов и поселков под 
лозунгами: «Прекратить аг
рессию США в Индокитае!», 
«Вернуть Окинаву без ядер- 
ного оружия и военных 
баз!», «Аннулировать японо- 
американский договор без
опасности!».

Единые действия трудя
щихся, организованные
Коммунистической и социа
листической партиями, ген- 
советрм профсоюзов Японии 
(СОХИО), советом связи

независимых профсоюзов ■ 
(Тюрицу Рорэн) и другими 
массовыми демократически
ми организациями, , прово- . 
дятся более чем в пятистах 
местах в 31 префектуре; 
страны. В широкой волне 
выступлений за мир и демо
кратию принимает участие 
около полутора миллионов 
человек. Трудовая Япония 
наглядно демонстрирует 
свою солидарность с борю
щимися народами Вьетнама : 
и других стран Индокитая, 1 
решительно осуждает агрес- ' 
сивную политику американ- ; 
ского империализма.

Официальные власти мо- 
билизовали по всей стране i 
57 тысяч полицейских, спе- ■ 
циально обученных борьбе /*■ 
с демонстрантами.

На индийско- пакистанской границе
ДЕЛИ, 21 октября. 

(ТАСС). Как сообщает 
агентство ПТИ, напряжен
ность на индийско-пакистан
ской границе усиливается. 
В сообщении из Кришнана- 
гара (штат Западная Бен
галия)-отмечается, что Паки
стан продолжает сосредото
чивать свои войска в райо
не Куштиа и вдоль всей 
границы с индийским окру
гом Надиа. Агентство под
черкивает, что пакистанские 
войска в составе одной 
бригады переброшены в рай
он восточнопакистанского 
населенного пункта Даулат- 
пур, находящегося в 5 кило
метрах от индийской терри
тории. Концентрация круп
ных подразделений паки
станской армии наблюдается

и в ряде других районов.
Как передает агентства 

ПТИ, все1 гражданское на
селение пограничного запад
нопакистанского округа 
Сналкот, расположенного в 
непосредственной близости , 
от индийского штата Джам
му и Кашмир, было эвакуи
ровано, в глубинные районы . 
Пакистана. В этом районе: 
также отмечается крупная 
концентрация частей регу
лярной пакистанской армии.

РАВАЛПИНДИ,, 21 ОК-, 
тября. (ТАСС). Здесь бфи- , 
циально объявлено, что пра
вительство Пакистана зая
вило 19 октября протест Ин- 
дни против «продолжающих
ся обстрелов индийской ар
мией восточнопакистанской . 
территории».

А
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Испытание трассой
Валерий Тетерюков про

вожал жену. Так уж случи
лось, что отдыхать им вы
пало не вместе. Когда по- 
луавтоматчик Тетерюков 
имел возможность уйти в 
отпуск, мастер на стеллаже 
поворотной сварки Нина Те- 
терюкова не смогла • в силу 
сложившейся обстановки 
ехать с мужем.

А сейчас уезжал мастер, 
но остался полуавтоматчик. 
Начальник сварочно-мон
тажного участка СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» А. С. 
Дубков все же сумел вы
кроить и для Валерия три 
дня — проводить жену. На
чальник участка лучше 
других знал, как нечасто 
молодым специалистам 
трассовикам приходится 
вместе бывать в своей ново
сибирской квартире.

Мы сидели в салоне 
«Горьковчанина», мчавше
гося , своим обычным .утрен
ним рейсом Чажемто — 
Колцашево. Валерий рас
сказывал о работе, о трас
совой жизни, ее традициях. 
Говорил о товарищах и с 
особым удовольствием, гор
достью — о коммунистах 
{он секретарь партийной ор
ганизации), которые на уча
стке — главная ударная 
сила. Они отдали себя, свой 
ум и талант брассе. Их 
служение трассе не беско
рыстно. Но у них своя «ко
рысть», основанная на зна
нии, что именно здесь они 
получат то, что человеку 
следует иметь, если он хо
чет твердо стоять на земле.

Это не стимул тех, кто 
приезжает только ■ за день
гами. Последних очень ско
ро коллектив понимает и не 
принимает. Это другое, что

и не сразу выразишь слова
ми. А вообще можно, веро- 

I ятно, и це искать каких-то 
особых слов. Есть емкие 
слова, не утратившие от ча
стого употребления своей 
значимости. Простые слова 
— моя работа. Трудная, бес
покойная, но моя, делающая 
меня нужным людям, опре
деляющая ценность среди 
людей.

Валерий говорил так, как 
гррорят о том, в чем нельзя 
сомневаться. Полуавтомат
чик Тетерюков в управ
лении фигура заметная. До
вольно быстро он сравнял-' 
ся мастерством со своими 
учителями, старшими това
рищами. А его молодость 
обещает рост профессио
нального мастерства и в 
будущем. Что касается 
взглядов Валерия, то они в 
пересмотре не нуждаются. 
Сходные мысли как-то в по
рыве откровения высказал 
мне, вероятно незнакомый 
Валерию, Иван Дудко, хоро
ший водолаз, старшина 
станции. Тоже строитель 
томского нефтепровода.

— Не это главное, — го
ворил Иван. {Он был рас
строен: ему непонятно, по
чему снизили разряд). — Это 
пройдет. Главное надо чест
но работать. И честно жить. 
Без ̂ всяких. Чтоб перед 
детьми не было потом стыд
но.

Я его видел в холодные 
апрельские дни. Тогда неф
тепровод делал свой пер
вый трудный шаг через 
Обь. Иван находился среди 
тех, кому потом, после 
трехдневной работы, адресо- ■ 
вались такие слова, как са
моотверженность, умение, 
смелость. Сама обстановка, 
напряженная и даже азарт
ная, приподнимала всех, за
ставляла трудиться выше 
собственных сил, а может

быть только открывала их, 
и человек, даже не удивля
ясь, просто делал то, что 
позднее, возможно, назовут 
подвигом.

Бывает, наверное, такое. 
Вдруг станет нестерпимо то
скливо, и жизнь, которую 
до сих пор принимал и даже 
любил, кажется неуютной. 
Тогда особенно ярко вспо
минается квартира, семья— 
все то, что человек вклады
вает в понятие — свой дом. 
И тогда нелепыми, неудоб
ными видятся вагончики, 
где и жилье, и клуб, и сто
ловая.

Знакомо это чувство' 
бульдозеристу Ободову. Че
ловек он спокойный, негром
кий. Желание прославиться 
никогда его не тревожило, и 
появление Ободова среди 
трассовиков объясняется 
отнюдь не романтическими 
причинами. Просто в янва
ре 1960 года повстречался 
с добрым знакомым Аксен- 
тием Катышковым, и тог пе
реманил механизатора Но
вокуйбышевской мелиора
тивной, станции в СМУ-5 
треста «Союзпроводмехани- 
зация». Спрос на хороших 
специалистов не слабеет от 
того, что их становится 
больше. Поэтому Юрия Ни
колаевича Ободова приняли 
охотно.

Нельзя сказать, что он 
сразу вошел в кочевую 
жизнь строителей трубопро
водов, сразу стал среди них 
своим человеком ц зарабо
тал известность. ’ Скорее, 
он был незаметным. Зада
ния выполнял, дисциплину 
не нарушал, по праздникам 
его в числе других отмеча
ли в приказах. Но постепен
но и начальство, и механи
заторы убеждались в его 
надежности, а он убеждался 
в правильности своего вы
бора. На томский нефтепро
вод Юрий Николаевич при
шел, имея сложившуюся за

10 лет репутацию тружени
ка и одиннадцатилетнего 
сына Сергея. Об успехах и 
неудачах сына отец узнает 
из писем.

Так вот, один из случаев, 
когда навалившаяся тоска и 
злость ставят под сомне
ния важность работы, прои
зошел нынче весной. В тай
гу высадился десант. Его 
задача — расчистить труд
нопроходимый участок 
трассы, расположенный 
недалеко от Высокого Яра 
(Каргасокский район). Но 
те, кто руководил высадкой 
десанта (совсем уже неверо
ятно), забыли обеспечить 
людей жильем и горючим. 
Ободов и его товарищи ни
чего не делали. Вынужден
ное безделье, ночи, прово
димые в кабинах тракторов, 
на всех действовали угнета
юще. И когда наконец при
везли горючее, палатки и из
винения, все облегченно 
вздохнули. Работа! Раскор
чевали там 4 километра, и 
Ободов уехал в отпуск к 
семье, к устоявшемуся бы
ту, к определенности.

Но отпуск не состоялся. 
Раздражение уже улеглось, 
когда Ободова вызвал глав
ный инженер управления 
И. П. Панов». Объяснил, что 
есть сейчас новые бульдозе
ры, мощные, дизельэлектри- 
ческие, но бульдозеристов 
нет. Вернее, они есть, но от
казываются механизаторы 
от этой техники — незнако
мая, Запасных частей мало
вато.

— Нужно, Юрий Нико
лаевич, — закончил глав
ный.

И Ободов поехал расчи
щать трассу. на Чажемто®- 
ском участке...

— Да, самое неприятное 
на трассе —■ безделье, — 
подтвердил Валерий Тете

рюков. — Расслабляет.
Не будем сейчас назы

вать фамилии бригадира

•комсомольско - молодежной 
бригады одного из участков. 
В пору развертывания ра
бот об этой бригаде много 
говорили и писали. И дейст
вительно, монтажники заслу
живали того. Молодость, 
энтузиазм восполняли недо
статок опыта. Дополнитель
ным стимулом служило вни
мание, которым ребята бы
ли окружены.

Первое ' испытание — 
простой монтажники вы
держали, Не без урона, но 
выдержали. Занимались под. 
собными работами,' все так
же весело и азартно подво
зили с пристани строитель
ный материал и не отстава
ли от начальника: «Нужна 
настоящая работа».

Бригадир, не веря, что 
ребята выдержат, решил 
рублем поддержать настрое
ние. Монтажники не дога
дывались об этом. Лишь 
кое-кто недоумевал: зар
плата не по работе высокая. 
Новый начальник, подняв 
старые наряды, без труда 
обнаружил приписки. Таким 
путем бригадир решил под
нять заработную плату и 
боевой настрой монтажни
ков. Узнав о приписках, ре
бята растерялись. Бригада 
стала распадаться. Первым 
положил на .стол начальни
ка заявление об уходе быв
ший вожак.

Не будем сейчас говорить 
о том, что старшие товари
щи, коммунисты, не приня
ли должного участия в 
судьбе бригады, не поддер
жали ее в трудный Момент, 
хотя это сделать было необ
ходимо. Развенчанный бри
гадир ушел в другую орга
низацию, парни (не все, пра
вда) остались. Бригада по
ка существует, но она уже 
другая. Удар не прошел 
бесследно. Малые приобре
тения (монтажники стали 
серьезнее оценивать себя, 
поступки свои и других лю

дей) и немалые потери. Уш
ла дружба и та атмосфера 
коллективного подъема, в 
которой хорошо и легко ра
ботается. Для них экзамен 
на преданность трассе про
должается.

И еще хочу рассказать 
об одном парне. Зовут его 
Александр Фтемов. Ему во
семнадцать, но он рослый и 
сильный, как и положено ко
ренному сибиряку. На неф. 
тепроводе он начинает свою 
трудовую биографию в 
скромной должности биту- 
мовара. Приехал Александр 
сюда не за романтикой. Он 
говорил, что видел роман
тиков. Они приезжали, лю
бовались вагончиками, вды
хали чистый воздух тайги, 
отпускали бороды и... уез
жали, потому что здесь ни
кто не восхищался их муже
ством, потому что здесь на
до было работать, рано 
встать и поздно возвра
щаться с трассы. А в этом 
они не видели романтики.

Александр увидел здесь 
жизнь как бы изнутри и да
же ее оборотные, теневые 
стороны-узнал. Но от этого 
не поколебались, а скорее 
упрочились его понятия о 
порядочности и честности. 
Люди, с которыми он ра
ботает и живет, утверждали 
его взгляды. Он знал, с ка
ким трудом они пробились в 
Окуневку, без претензий на 
героичность обосновали на 
сухом островке новый горо
док и приступили к работе.

А вечером, в день нашего 
знакомства, мы сидели с 
Александром на грубо ско
лоченных лавках и смотрели 
фильм. На экране страст
ный боец Павел Корчагин 
со своей боевой «комсой» 
строил узкоколейку. Холод. 
Голод. Выстрелы бандитов. 
Но они работали, потому 
что знали важность этой ма
ленькой, временной дороги. 
Они работали, как воевали.

...Валерий Тетерюков вер. 
нулся из Новосибирска ров
но через три дня. На левом 
берегу Чаи, что возле Ча
жемто, началась поворотная 
сварка.

А. МИНИН.

ДОМ, В' КОТОРОМ ЖДУТ СОЛДАТА
Первомайское раскину

лось на берегу Чулыма. В 
1941 году село провожало 
своих односельчан на фронт. 
Многим из них так и не 
суждено было вернуться на 
родину, снова пройти по 
широким деревенским ули
цам. Но те,, кому посчаст
ливилось вернуться, не по
кидали больше. сибирский 
край.

Сыновья и внуки тех, 
кто самоотверженно защи
щал нашу Родину в годы 
Великой Отечественной вой
ны, сейчас с честью служат 
в рядах Советской Армии. 
Большинство из цих после 
службы возвращается к . 
родным берегам Чулыма. 
Не случайно вечер на тему 
«Дом, в котором ждут сол
дата», -проходивший недав
но в районном Доме куль
туры, собрал так много на
рода.

На праздник пришли пар
тийные, комсомольские ра-'

ботники, ветераны войны, 
родители молодых солдат, 
представители Томского 
высшего военного команд
ного ордена Красной Звез
ды училища связи.

Вечер открыл секретарь 
райкома партии В. В. Са
довский. О том, как живут 
Р работают демобилизован
ные воины, рассказал пер
вый секретарь райкома 
комсомола В. В. Вялов.

— Наши ребята были хо
рошими солдатами, — ска
зал комсомольский секре
тарь, — их родители могут 
гордиться сыновьями и сей
час, потому что они первые 
и на производстве.

— Да, мы старые солда
ты, можем быть спокойны, 
—- начал свой рассказ ве
теран Великой Отечествен
ной ■ войны, председатель 
колхоза «Первое мая» М. С. 
Якименко. — У нас есть до
стойная смена. Мы увере
ны, что боевую эстафету

отцов наши парни с честью 
пронесут сквозь любые ис
пытания.

С любовью говорил о 
своих питомцах директор 
средней школы А. Н. Са- 
банцев. Особенно о тех, 
кто сейчас служит, о ком 
приходят добрые вести 
в родную школу. О ря
довом В. Мельникове, об 
отличнике боевой служ
бы А. Дорохове и многих 
других воинах-первомайцах.

В этот вечер первомайцы 
написали письмо воинам- 
землякам. Быть отличника
ми боевой и политической 
подготовки, зорко охранять 
рубежи Родины, быть до
стойными продолжателями 
дела своих отцов — таков 
главный1 наказ односельчан. 
«А дом,—написано в заклю
чение письма, — который 
проводил вас в ряды Совет
ской Армии, будет всегда 
ждать солдата».

м . СМИРНОВ.

Этот снимок сделан на по
лях нолхоза « Г и г а н т »  Шегар- 
сного района. С тудентка  п о ли 
технического и н сти тута  комсо
молка Людмила Меркулова —  
одна из шести тысяч студе н
тов томских вузов, помогав
ших на уборке нынешнего 
урожая. Студенческими рука

ми обработаны десятки тысяч 
тонн зерна, убраны десятки 
гектаров льна, отремонтирова
ны животноводческие помеще
ния. Во многих хозяйствах 
студенты заслуж или своим 
трудом самую высокую похва
л у . .

Фото А. Кузярина.

Недавно главный комитет 
Выставки достижений на
родного хозяйства СССР 
наградил трех работников 
Томского электролампового 
завода бронзовыми медаля
ми и денежной премией за 
успешную разработку одной 
•из ведущих серий автомо
бильной электролампы. На
грады удостоены начальник 
лаборатории ламп накали

вания А. И. Шелехова, 
старший инженер-технолог 
цокольного цеха А. П. Во
ронин и бывший. инженер 
лаборатории, работник ба
зового технического учили
ща В. И. Белоус.

Экономический эффект от 
производства каждого мил
лиона новых автоламп —■.
более 12 тысяч рублей в год.

Е. ВАСИЛЬЕВА.

М А С Т Е Р А
ПОКАЗЫВАЮТ КЛАСС

Тихое осеннее утро. 
Солнце лишь слегка позо
лотило верхушки сосен.

— Ну, что, начнем? — 
взглянув на часы, спросил 
Н. И. Бывалец, замести
тель начальника областного 
управления лесного хозяй
ства.

В живописном лесу Кал- 
тайского лесничества Тими
рязевского лесхоза, где 
сейчас собрались рабочие, 
инженерно-технические ра
ботники и служащие Том
ского управления лесного 
хозяйства, через несколько 
минут начнется конкурс 
профессионального мастер
ства. Присутствуют лучшие 
представители работников 
лесной нивы. Судьи пода
ют сигнал, и... загудели 
тракторы, звонко и весело 
застрекотали бензопилы.

Тракторист Тимирязев
ского лесхоза Николай 
Трофимович Точилкин уве
ренно ведет машину. Высо
кая, уже высохшая трава за
крывает гусеницы. Позади 
машины широкая борозда, 
обрамленная упругими пла
стами. Водитель предельно 
сосредоточен, часто обора

чивается назад: качество — 
одно из основных условий 
конкурса.

Большая часть зрителей 
наблюдает великолепную 
работу вальщика Зырянско
го лесхоза Петра Алексее
вича Смирнова. Быстрый 
глазомерный расчет, сно
ровка, отсутствие лишних 
движений — все это помо
гает вальщику «уклады
вать» деревья точно в за
данном направлении.

Вскоре! комиссия подвела 
итоги конкурса. Первая 
премия и почетная грамота 
присуждены Н. Т. Точилки'- 
ну. Ему одевают красную 
ленту с вышитыми словами: 
«Лучший тракторист». Вто
рую премию завоевал трак
торист Комсомольского лес
хоза Н. А. Бусьггин, третью 
— тракторист Тимирязев
ского лесхоза А. А. Базнак.

На валке леса чемпионом 
стал П. А. Смирнов. Его 
выработка составила 250 
процентов. Вторая премия 
присуждена вальщику Ком-' 
сомольского лесхоза В. И. 
Колтачнхину, третья — 
вальщику Тимирязевского 
лесхоза И. П. Лукашову.

И. САНИН, 
главный ннженер уп
равления лесного хо

зяйства.

Х О К К Е Й Н Ы Й
К А Л Е Й Д О С К О П

L В XXVI чемпионате С СС Р  по 
хоккею сыграно двадцать

шесть матчей из ста сорока 
четырех.

Все команды одержали хо
тя  бы по одной победе. Чаще 
д р у ги х  —  по четыре раза —  
выигрывали московские дина- 

и армейцы. Толь ко ар
мейцы не потерпели ни одного 
поражения.

Л у ч ш и е  бомбардиры первен- 
ства; динамовец Александр 

и А н а то ли й  Фирсов 
(Ц С К А )  _  по 7 шайб, Петр 
Андреев (С КА),  Валентин Ко
зин («Х и м и к») ,  А н а то ли й  Мото
вилов («Динамо») —  по б шайб.

По тр и гола в одном матче 
удавалось забивать А ндре

еву, Мальцеву и Алексею Ми
ш ину из горьковского «Т о р п е 
до».

Больше всех шайб заброси
ли динамовцы —  30, меньше 
всех про пусти л  челябинский 
« Т р а к т о р »  —  15.

Больше всего зрителей по
бывало на матчах с участием 
«С п а р та ка »  —  54 тысячи.

Чаще д р у ги х  использовали 
численное преимущество ди на
мовцы —  шесть раз. «Лономо- 
т и в »  а матче с «Химиком» че
тырежды реализовал числен
ное преимущество.

Самая корректная команда

на старте чемпионата —  
«Т р а к т о р »  —  22 минуты
ш трафного времени.

Ф И Н А Л  В  СО Ч И
Всесоюзный спортномитет и 

федерация футбола  С СС Р  по
ручили проведение финально-  
го ту рни ра команд второй 
гр уппы  класса « А »  пяти зон 
Российской Федерации и Казах
стана спортком итету  РСФСР. 
Он пройдет 2 —  13 ноября в Со
чи. Команды, занявшие пер
вое и второе места, получа
ют право в 1972 году вы сту 
пать в первой группе класса 
« А » .  Еще одно переходное ме

сто определится после двух 
матчей между командой, за- гптщ М Л Ф П Л  
нявшеи в Сочи третье место, и i r i l  lVlAIlA
победительницей = украинской 
зоны второй гр уппы  класса 
« А » .  *

В пяти зонах Российской 
Федерации и Казахстана уже 
досрочно известны имена че
тырех финалистов:  «Автом оби
л и с т »  (Нальчик),  « М е т а л л у р г »  
(Липецк),  «Звезда» (Пермь) и 
«С п а р та к »  (Семипалатинск),  а 
пятый определится 23 октября 
в Туле,  где встретятся лидеры 
второй зоны —  местный «М е- 
т а л л у р г »  и смоленская «Звез
да».

(ТАС С ).

Рекордсмены по ничьим в 
первенстве страны по фут
болу в высшей лиге москов
ские торпедовцы сыграли 
21 октября 0:0 с командой 
«Карпаты» (Львов). В этот 
день состоялось еще два 
матча. Минские динамовцы 
победили ташкентский
«Пахтакор» — 2:1, а футбо

листы «Кайрата» (Алма- 
Ата) сделали ничью — 2-2 
с ереванским «Араратом», 

(ТАСС).

«СПАРТАК»- «ВИТОРИЯ»
МОСКВА, 21 октября. 

(ТАСС). Московские спарта
ковцы в первом матче 1/16 
финала розыгрыша кубка 
УЕФА по футболу сыграли 
вничью — 0:0 с «Виторией» 
(Сетубал) из Португалии.

23 октября —  «Эй,  ты, —  здрав
ств уй!» .

24 октября, утром — «Р .  В. С .»  
вечером —  «Сказки старого

Арбата».

ДВОРЕЦ СПОРТА
. - Б О Л Ь Ш И Е  К О Н Ц Е Р Т Ы  М А-
Э С Т Р А Д Ы  л е н и н г р а д с к о й

Начало’ — в 20 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Ш е льм енко -денщ и к» —  9

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 1 8 -Ю ’ 
20, 21-50: «К ла в  —  сын Марти
на»  —  8-35, 10-30, 12-25. 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. Зал ки 
нохроники —  «Киево-Печер
ская лав ра»,  « П у т ь  на ко
рабль»,  « Го то в н о сть  № 1»  —  
10-15, 12-35, 14-55, 17-15, 19-35, 
22. «Рассказы о новом мире» 
-  9, 11-20, 13-40. 16, 18-20,

20-40.
«ОКТЯБРЬ»

«Ш е ль м енко-денщ и к» — 8-40 
10-30, 12,20, 14-10, 16, 17-50,
19-40, 21-30.

«К лав  —  сын М а рти на» —

11, 12-55, 14-50, 18-45. 18-40
20-.35, 22-30. Для детей — «Ар- 
мия^ Трясогузки снова в бою»

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Ш е льм ен

ко-денщ ик» —  9 , Ю-50. 12-40
14- 30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.

Малый зал —  «Земля ли це
меров» —  8-45, 10-25 13-45
15- 25, 17-05, 18-45, 20-25, 22-05! 
Для детей -+, «Золоты е часы» 
— 12-05.

«СИБИРЯК»
«О ф и ц е р ы » —  п  1 2 _чп

14-35. 16г20, 18-05, 19-50, 21-35! 
Для детей —  «Сборни к м уль т
ф ильм ов» —  9-20

«ПИОНЕР»
«С и н я я  п ти ц а »  —  д ю-20 

11-40, 13. 14-20 15-40, 17.«Си- 
мон Боливар» —  18-20, 20-10,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«М е ж  высоких хлебов» —
11, 12-40, 14-20. 16, 17-40, 19 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
18-*4С0ИМ2°0Н30ОЛИваР,> ~ 15' 16'50' 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
М ария!»  (две серии)

ПОГОДА
Сегодня по Томской облас 

ожидается облачная с проясн 
ниями погода, по западнь 
районам слабые осадки, вет< 
юго-западный, 7 — 12 метров 
секунду, температура днем 
2 — 7 градусов тепла.

В Томске —  облачная с пр 
яснениямн погода, без осадно 
ветер юго-западный, 7 —  1 
метров в секунду, температуг 
днем 4 —  6 градусов тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

О
С У Б Б О Т А ,  23 октября 

МОС КВ А
12.00. Новости. 12.05. Для де

тей. «Светит звездочка». 12.35. 
«Проблемы совершенствова
ния управления народным хо
зяйством на основе примене
ния экономико-математиче
ских методов и вычислитель
ной техники». Ведет передачу 
академик В. М. Глушков. 13.10. 
«Народные о узоры». Концерт 
Государственного узбекского 
ансамбля народного танца 
«Бахор». 14.00. В эфире—«Мо
лодость». «Встреча». Передача 
по письмам зрителей. 14.45, 
Чемпионат СССР по хоккею 
•«Спартак» — «Динамо» (Мо 
ск?а); ЛЧетий пеРИод (в запи си). 15.35. «Графиня Коссель» 
Художественный фильм. Пер 
вал серия, 17.05. «Клад». Теле 
визионный документальный фильм.

Т О М С К
19.00. «Песня летит по све

ту...» Концерт с участием ан
самбля «Дружба». 19.35. Зем
ля и люди.

МОСКВА

20.30. «Забытые киноленты». 
«Коллежский регистратор». 
Художественный фильм. 21.50. 
«Три колоса». Выступление пи
сателя Ю. Черниченко. 22.10. 
Играет эстрадный оркестр 
Всесоюзного радио и телевиде
ния «Голубой экран» под уп
равлением Б. Карамышева. 
23.00. «Время». Информацион
ная^ программа. 23.35. Автор
ский концерт композитора Ар- 
но Бабаджаняна. Трансляция 
из Колонного зала Дома Сою
зов. Первое отделение.

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№  11 приглашает на посто
янную работу квалифициро
ванных слесарей-сантехни- 
ков на должности мастеров 
производственного обуче
ния/

Обращаться: г. Томск-29, 
ул. Герцена, 18-а, к дирек
тору.

Томскому рыбозаводу 
требуются: грузчики, рабо
чие пц обработке рыбы 
(женщины), секретарь-маши
нистка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Водяная, 18, рыбозавод.
----у------- 1----- — --------------------

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Петропавловске Северо- 
Казахстанской области на 
равноценную, или двухком- 

, натную, квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: Северо-Ка
захстанская область, г. Пет
ропавловск, ул. Абая, 63-а, 
кв, 3, или г. Томск, 46, ул. 
Нахимова, 15-а, корпус 8, 
комната 4, к Егоровой.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«ИЗВЕСТИЯ»!

Продолжается подписка 
на газету «Известия» на 
1972 год.

Подписка принимается 
общественными распростра
нителями без ограничения 
всюду—на предприятиях, в 
колхозах, совхозах, учреж
дениях, учебных заведениях, 
на почте.

Издательство «Известия».

Научно-исследовательско
му институту прикладной 
математики и механики тре
буются: копировщицы, ла
боранты и техники (мужчи
ны), токари И и III разря
дов, грузчик, агент снабже
ния, электрики, радиотехни
ки, радиомеханики.

Обращаться: г..Томск, пр. 
Ленина, 36.

Контора материально-тех- . 
нического снабжения «Обл- 
ремстройтреста» • продает 
два двигателя марки 
«К-161».

Обращаться: г. Томск,
пер! Цимлянский, 6, теле
фон № 2-90-241.

Клиникам Томского мед
института на постоянную и 
временную работу срочно 
требуются: медицинские се
стры, санитарки, санитарки- 
официантки, уборщицы, по
вара, рабочие кухни, двор
ники, шоферы, бухгалтер.

Обращаться с 9 до 17 
час. по адресу: г. Томск, 
Московский тракт, 2, отдел 
кадров клиник. Или про
спект им. Ленина, 151, гор- 
бюро по трудоустройству на
селения.

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу № 19 требуется мастер 
производственного обучения 
в группу автослесарей.

Адрес училища: 634021, 
Томск, ул. Лебедева, 102.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную секцию в 
г. Прокопьевске на любую 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, 41, 
пр. Кирова, 46-а, кв. 24, к 
Дикаловой.

Детским яслям № 22 тре
буются няни.

Обращаться: г. Томок, ул. 
Красноармейская, 116.

ГПТУ-19 производит дополнительный набор
Училище готовит рабочих высокой квалификаций-, 
автослесарей (срок обучения — 3 года), штукату- 

• ров-маляров (срок обучения — 2—3 года) стеса- 
рей-сантеХников (срок обучения — 3 года),’ столя- 
ров-мебелыциков (срок обучения — 3 года)—при
нимаются лица с образованием 8 классов;, столяров- 
плотников (срок обучения— 2 года), станочников по 
деревообработке (срок обучения 1 год)—принимают
ся лица с образованием 7—8 классов; каменщиков, 
(срок обучения 1 год)—принимаются лица с обра
зованием 6 ^ 7  классов. Принятые на трехгодичное 
обучение выпускаются со средним • образованием 
по окончании имеют льготы при поступлении в 
средние, специальные и высшие учебные заведения.

Для поступления необходимо иметь документы: 
паспорт иди свидетельство о рождении, свидетельст-• 
во об образовании, справки с'места "Жительства, , о 
змеином прложении, о состоянии здоровья-- форма 
№, 286, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см,- обяза
тельство родителей, автобиографию. Училище обес
печиваем питанием, обмундированием-и'благоустро
енным общежитием. , < .

Адрес училища: г.  Томск-21-,-ул: Лебедева, 102.

Томской автошколе требу
ются: преподаватели авто
дела, инструкторы практи
ческой езды, кочегар.

1 Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул.. 'Пролетарская, 
52 ,-телефон № 290-567.

- МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру в г. Мирном 
ЯАССР _ на равноценную 
квартиру в г. Томске’, *

- Обращаться: . г. 'Томск, 
ул. Нахимова, 15/6, ком. 
438, с 18 до 21 час. к Же- 
лсзо-вскому.

наш аррес и телешом ! А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И :  г. Томск,. .  .  .проспект нм. Ленина, 66; Т Е Л Е Ф О Н Ы :  д л я  справок: —  2-46-81 заместителей

с тр о и те ль ств а ° ИИ б ы т Г  ~  г ' ” '” ’ ПР°ПаГаНДЫ “  2' 47-45’ промышленности, нефтегеоло гни, строительства и 
ельства и быта -  ,2-37-77, писем и рабселькоровской сети -2 - 3 7 - 3 8  и 2-31-47, информации _  2-51-61

редактор а -  2-51-75 и 2-42-44, ответ, секретаря -  2-31-19, секретариата -  2-42-40, отде-
т р а н с п о р т а  -  2-37-75, сельскохозяйственного -  2-37-39, науки и школ -  2-42-46, советского 
, бух га лтерии и отдела объявлений —  2-37*36, стенографистки —  2-52-02.

г. Томск, типография областного управления по печати.
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